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MADE IN JAPAN

SUPER HIGH PERFORMANCE MOTOR OIL

Василий ПОЛИКАРПОВ

В Приморье снова 
объявлено штормовое 
предупреждение о 
надвигающейся метели.

Снег во Владивостоке за-
кончится только в первой по-
ловине дня 16 января. В эфире 
радио «Комсомольская прав-
да» главный редактор портала 
«Примпогода» Марина Пар-
фенова рассказала о послед-
них прогнозах синоптиков 
касаемо надвигающегося на 
Приморье снежного циклона. 
Напомним, уже сегодня, 15 
января, в Приморье ожидает-
ся снегопад и сильный ветер, 
объявлено экстренное пред-
упреждение.

Согласно прогнозу погоды 
15 января в южной половине 

 ЗА КАДРОМ 

«Мосфильм» снимает остросюжетную 
киноленту «Владивосток»

 ДОИГРАЛИСЬ

Надоело сидеть 
без соцсетей и фильмов

Константин МИХАЙЛОВ

Премьера картины 
должна состояться 
осенью 2021 года. 

Студия «Мосфильм» объявила о 
запуске в производство собствен-
ного проекта - полнометражного 
художественного фильма под ра-
бочим названием «Владивосток». 

«Владивосток. Наши дни. Мир 
потихоньку погружается в хаос 
пандемии. Он - военнослужащий, 
вынужденный скрываться от пра-
восудия. Она - беззаботная иска-
тельница приключений. Случайная 
встреча на самом краю земли из-
менит их жизни», - говорится о 
сюжете будущей ленты.

Сценарий к картине создал Алексей 
Бузин, ранее работавший над фильмами 
«Решение о ликвидации» и «Анна Каренина. 
История Вронского». На создание сцена-
рия у Бузина ушло более года.

- По форме - это остросюжетное кино, по 
жанру - драма. Идея картины навеяна зна-
менитым фильмом «Набережная туманов» 
режиссера Марселя Карне с блистательны-
ми Жаном Габеном, Мишелем Симоном и 
Мишель Морган в главных ролях. Но, без-
условно, наш фильм - это самостоятельное 
произведение о нашей современности, о 
сегодняшних людях, их чувствах, страстях, 
проблемах, - рассказал сценарист.

Режиссер-постановщик ленты Антон, 
известен зрителю по картинам «Чужая», 
«Околофутбола», сериалам «Ольга», «Под-

кидыш», «Хиромант» и др.
- Мне понравилась эта история, зацепила 

своей загадкой. Она держит в напряжении 
до самого финала. В то же время это зре-
лищное кино - с захватывающим сюжетом, 
интригой, - отметил Борматов.

Генеральным продюсером проекта стал 
Карен Шахназаров. Сейчас проект в ста-
дии подготовительного периода, хотя съе-
мочная группа уже побывала на местах 
натурных съемок во Владивостоке. По 
информации пресс-службы киностудии, 
на этой неделе на «Мосфильме» начались 
кинопробы на  главные и второстепенные 
роли в картине.

Съемочный период запланирован на 
март-апрель. Большую часть картины 
снимут во Владивостоке, а часть сцен - в 
павильонах киностудии. 

Владивосток все чаще становит ся 
съемочной площадкой для 

кинематографистов. 

Константин МИХАЙЛОВ

На интернет-
провайдеров, 
которые вернули 
после ледяного 
дождя кабельное ТВ 
и интернет не во все 
дома приморцев, 
пожаловались в 
прокуратуру.

С просьбой проверить мест-
ных интернет-провайдеров об-
ратилось в краевую прокура-
туру министерство цифрового 
развития и связи Приморского 
края. В министерстве желают 
узнать, а не нарушают ли пра-
ва потребителей те компании, 
которые до сих пор не подклю-
чили часть жителей региона к 
проводному интернету и кабель-
ному телевидению.

Массовое отключение по-
требителей произошло в ноя-
бре прошлого года из-за так 
называемого ледяного дождя, 
прошедшего над несколькими 
территориями края. Под тяже-
стью быстро намерзшего льда 
оборвались тысячи коммуника-
ционных и электропроводов. 
Основные проблемы с подклю-
чением проводного интернета 
и кабельного ТВ провайдерам 
удалось решить в первой поло-

вине декабря, но значительное 
число потребителей и по сей 
день не получает обещанные 
услуги.

Региональное минцифры на-
правило запрос в прокуратуру 
с просьбой провести проверку 
соблюдения законодательства 
в сфере связи и принять меры 
прокурорского реагирования 
по выявленным фактам нару-
шений.

- За истекший период вос-
становительные работы ком-
паниями связи не завершены, 
что, по мнению министерства, 
нарушает права граждан и дей-
ствующее законодательство в 
сфере связи, - сообщили пред-
ставители ведомства.

Напомним, в середине дека-
бря губернатор края Олег 
Кожемяко, недовольный по-
ступающими к нему жалобами 
приморцев, заявил, что у ин-
тернет-провайдеров на восста-
новление своих коммуникаций 
есть срок до 20 декабря. В про-
тивном случае глава края обе-
щал обратиться в министерство 
цифрового развития. Судя по 
всему, нынешнее обращение 
минцифры в прокуратуру не 
что иное, как отголосок того 
самого губернаторского ульти-
матума.

Снег будет идти сутки 
при сильном ветре

Приморья ожидается силь-
ный снег количеством от 10 
до 18 мм за 12 часов. В при-
брежных районах местами 
пройдет метель при ветре от 
20 до 25 м/сек.

- Циклон заденет южные 
и центральные районы При-
морского края. Если вчераш-
ний прогноз говорил о том, 
что снег начнется во второй 
половине дня, то сегодня 
все прогностические моде-
ли сходятся во мнении, что 
уже в первой половине дня 
пойдут осадки. Все начнется 
с небольшого снега, который 
будет только усиливаться до 
самого вечера. Снег будет 
идти в том числе и в ночь на 
субботу, а прекратится только 
в первой половине дня 16 ян-
варя. Фактически снег будет 

идти целые сутки, - отметила 
Марина Парфенова.

Кроме того, по ее словам, 
снег будет не таким мягким 
и пушистым, как это было во 
вторник, 12 января.

- Снег будет обильным и 
жестким и сопровождаться 
усилением ветра с 14-16 ме-
тров в секунду до 28 метров 
в секунду к утру субботы, - 
уточнила Марина Парфенова.

КСТАТИ
В связи с экстренным пред-

упреждением об ухудшении по-
годы в Приморских электриче-
ских сетях с четверга введен 
режим повышенной готовности 
сроком на трое суток. На пред-
приятии составлены графики 
круглосуточного дежурства 
оперативного, административ-
ного и ремонтного персонала. 
Готовы к проведению оператив-
ных работ бригады, спецтехни-
ка, техники, запас материалов. 

Циклон вновь поменял 

траекторию, из-за 

чего снега выпадет 

еще больше, чем 

ожидалось. 
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Кристина ГРИН

VIP-сауна в Уссурийске 
оказалась в центре 
скандала.

Занятное сообщение поя-
вилось на просторах интер-
нета. В письме говорится о 
том, что баня, расположен-
ная в Уссурийске и имею-
щая VIP-статус, тайком 
установила скрытую ви-
деокамеру, которая следит 
за всем, что делают гости 
внутри помещения. Как мы 
все знаем, большая часть 
посетителей там не совсем 
одета, и вряд ли кто-то из 
отдыхающих жаждет, что-
бы за ним подсматривали 
в самый неподходящий мо-
мент.

- В бане куча разных та-
бличек, но нет ни одного 
упоминания о камере (что 
ведется съемка). Камера 
очень маленькая, черная, 
ее практически не видно. 
Она захватывает выходы из 
парных, душа и непосред-
ственно бассейн. Для каких 
целей ее установила хозяйка 
- непонятно, но точно не в 
целях безопасности. Может, 
кому-то не особо нравится, 
что за ним подглядывают, 
- пишет интернет-пользо-
ватель.

Очевидно, что такая но-
вость не могла оставить 
приморцев равнодушны-
ми. Все были возмущены 
тем, что теперь, отдыхая в 
саунах и банях, им придется 

волноваться и проверять, не 
снимает ли их в этот момент 
какая-то скрытая камера. А 
те, кто уже успел побывать в 
этой бане, напряглись. «Это 
ж сколько народу сейчас хо-
лодным потом прошибло», 
- пишут приморцы. Разу-
меется, утихомирить гнев 
было просто невозможно, 
многие уже высказали свое 
намерение писать заявление 
в полицию.

В итоге сама баня поспе-
шила обелить свою репута-
цию и принялась отвечать 
приморцам на комментарии 
в сети. Однако дозвониться 
до них на момент публика-
ции не удалось.

- В нашей бане, непосред-
ственно внутри сауны, ка-
мер нет, это недобросовест-
ная конкуренция, - говорит 
администрация сауны, при-
крепляя в своем аккаунте 
видео, на котором действи-
тельно нет камеры.

Только вот этот аргумент 
приморцам показался не-
достаточным, ведь, по их 
мнению, камеру за это 
время легко можно было 
снять, чтобы не попасть в 
еще больший скандал. По 
словам приморца, первое 
видео было снято 10 янва-
ря, а опровержение самой 
бани - 13 января.

Кстати, год назад уже 
была информация о скры-
той камере в этой бане в 
гуглкартах. В открытом 
доступе можно найти 
комментарий человека, 
который просит админи-
страцию ответить на во-
прос «зачем тут камера». 
Вероятно, то сообщение 
такой шумихи не вызва-
ло. Пока же достоверно 
неизвестно: была камера 
или нет. Выходит, что вы-
яснить, как обстоят дела 
на самом деле, придется 
оперативникам.

 БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

        Приморье

Никита СЕРГЕЕВ

Строительство культового 
сооружения обещают 
начать уже в 2021 году.

Во Владивостоке окончательно 
определено место под возведение ме-
чети. Культовое сооружение возведут 
в районе Дальхимпрома недалеко от 
здания по адресу: Проселочная, 30. 
Об этом сообщил VL. ru со ссылкой 
на заместителя директора департамен-
та внутренней политики Приморского 
края Ольгу Ивченко.

- Земельный участок в районе Даль-
химпрома был выбран приморским 
министерством имущественных и 
земельных отношений совместно с 
крупнейшими мусульманскими ор-
ганизациями Владивостока и Арте-
ма. Создана обзорная схема участка, 
есть утвержденный проект здания, 
будущее местоположение которого 
неоднократно отображалось, в том 
числе и в протоколах заседаний рабо-
чей группы, - рассказала чиновница.

Ольга Ивченко также сообщила, что 
особое внимание при поиске места 
было уделено мнению владивосток-
цев, в первую очередь тех, кому пред-
стоит жить по соседству с мечетью. 
Было проведено соответствующее со-
циологическое исследование, кото-
рое показало, что 78% респондентов 
не против строительства.

Казанская мечеть во Владивостоке 
расположится на участке 6680 ква-
дратных метров. Само здание будет 
иметь площадь 424 квадратных метра 
на двух этажах. В нем планируется два 
молельных зала: для мужчин и жен-
щин. Также в здании будут отдельная 
комната для имама, гардеробы и слу-
жебные помещения. Высота купола 
мечети должна составить 15 метров, 
а двух минаретов - 28.

Сообщается, что на постройку ре-
спублика готова выделить 100 миллио-
нов рублей. Об этом в 2018 го ду сказал 
в ходе визита во Владивосток заме-
ститель премьер-министра Татарстана 
Василь Шайхразиев. Власти Приморья 

 НУ И НУ!

Парьтесь, вас снимает 
скрытая камера

Для каких целей нужно снимать 
полуголых клиентов,  непонятно.

Так предположительно будет выглядеть мечеть на Дальхимпроме.

 ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

На термометре -36, 
а в окнах выбиты все стекла
Кристина ГРИН

СК Приморья 
заинтересовался 
домом-призраком, из 
которого пытаются 
выжить 7 пенсионеров.

Социальные сети Приморья 
взорвал видеоролик, снятый и 
опубликованный в интернете 
местным блогером Дмитрием 
Ковзаном. Он отправился в 
Дальнегорск и записал душе-
раздирающий сюжет о семи 
пенсионерах, которые вынуж-
дены жить в ужасных условиях 
из-за того, что власти не при-
знают их жилье аварийным.

Речь об обычном жилом до-
ме, в котором сейчас живут 7 
стариков, остальные либо уже 
умерли, либо давно сбежали. 
Кадры коридоров, которые 
больше похожи на мусорный 
склад, рассказы жильцов о во-
йне с бомжами и о том, как 
они живут в доме без окон и 
дверей, когда на улице -36 гра-
дусов, никого не оста-
вили равнодушным. 
Примечательно, что 
по квитанциям в до-
ме есть и свет, и ото-
пление, и даже мусор 
вывозят. По крайней 
мере, за все это стари-
ки исправно платят, но 
пока неизвестно поче-
му.

Видео молниеносно 
распространилось по 
всем группам в сети. 
Мало кто мог пройти 
мимо такой новости. 
За 10 часов репортаж 
посмотрели больше 

60 тысяч человек. В итоге до-
мом-призраком и несчастны-
ми пенсионерами заинтересо-
вался следственный комитет. 
Он инициировал проверку по 
статье «Халатность».

- По предварительным дан-
ным, дом, о котором идет речь 
на видеокадрах, находится по 
улице  Рабочей в городе Даль-
негорске. На месте проведен 
осмотр и опрошены жильцы 
дома, - рассказывает Аврора 
Римская, старший помощник 
руководителя по взаимодей-
ствию со СМИ СУ СК России 
по Приморскому краю. - В ходе 
доследственной проверки бу-
дет дана процессуальная оцен-
ка действиям должностных 
лиц органов местного само-
управления и ответственных 
должностных лиц, уполномо-
ченных следить за соблюдени-
ем прав жильцов дома.

В ведомстве также отмечают, 
что по результатам проверки 
будет принято процессуальное 
решение.

оказывают содействие в выделении 
земли и решении оргвопросов. Плани-
руется построить и автостоянку на 36 
мест для машин и семь для автобусов.

По словам председателя религиозной 
организации мусульман «Ислам» Рами-
ля Кильмухаметова, до начала строи-

тельства пройдет процедура передачи 
земли, которая сейчас принадлежит 
Минобороны. Военные сначала пере-
дадут землю на баланс края, а затем 
правительство передаст ее под стро-
ительство. Возводить мечеть могут 
начать уже в этом году.

Нашли место для мечети

Пенсионерам приходится 
утепляться дома так, словно 

они выходят на улицу. 
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ЛЕСЕНКА-ЧУДЕСЕНКА 
ДЛЯ ПОЛИ
Депутаты ПС исполнили 
новогодние желания 
детей
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В России мало вкусного хлеба. Выручили сябры 
«СВ» узнало, как попадают на прилавки привозные батоны 
и буханки словно только из печи

МЯСО ЗАМОРОЗИЛИ, 
КОММУНАЛКУ - НЕТ
Что изменилось 
в 2021 году

ФЛАГМАН В КОСМОСЕ
Командир экипажа МКС 
Олег Новицкий возьмет 
на орбиту символ Родины

ТЕПЕРЬ В СКАЗКАХ 
И КИКИМОРА - КОВИДНАЯ

Актриса Вера ПОЛЯКОВА:

Распространяется бесплатно

КАРАВАЙ 
БЕЛОРУССКИЙ ВЫБИРАЙ!

9
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■■ Новогоднее■поздравле-
ние■ Президента■ России,■
подытожившее■ 2020■ год,■
стало■самым■продолжитель-
ным -■длилось■шесть■минут.■
Первыми■зрителями■и■слу-
шателями■ стали■ жители■
Камчатки.

- Уважаемые граждане Рос-
сии! Дорогие друзья!

Всего через несколько ми-
нут 2020-й заканчивается. 
Встречая его ровно год назад, 
мы с вами, как и люди во всем 
мире, конечно же, думали, 
мечтали о добрых переменах. 
Тогда никто не мог предста-
вить, через какие испытания 
всем нам придется пройти.

И сейчас кажется, что ухо-
дящий год вместил в  себя 
груз нескольких лет. Он был 
трудным для каждого из нас, 
с  тревогами и большими 
материальными сложностя-
ми, с переживаниями, а для 
кого-то - с горькими утратами 
близких, любимых людей.

Но, безусловно, уходящий 
год был связан и с надежда-
ми на преодоление невзгод, 
с гордостью за тех, кто про-
явил свои лучшие человече-
ские и  профессиональные 
качества, с осознанием того, 
как много значат надежные, 
искренние, настоящие отно-
шения между людьми, дружба 
и доверие между нами.

Этот год мы прошли вместе, 
с достоинством, как и подо-
бает единому народу, кото-
рый почитает традиции своих 
предков. Эти ценности: муже-
ство, отзывчивость и мило-
сердие - в наших сердцах, в на-
шем характере и поступках.

Мы равняемся на наших до-
рогих ветеранов, на доблест-
ное поколение, победившее 
заразу нацизма. Несмотря ни 
на что, мы исполнили наш 
священный сыновний долг - 
с благодарностью и призна-
тельностью отметили 75-ле-
тие Великой Победы.

Да, новый опасный вирус 
изменил, перевернул при-
вычный образ жизни, рабо-
ты, учебы, заставил пере-
смотреть, скорректировать 
многие планы. Но так устро-
ен мир, что в нем неизбежны 
испытания.

Они побуждают нас бо-
лее внимательно вглядеться 
в жизнь, прислушаться к сво-
ей совести, отбросить мелкое, 
суетное и по-настоящему оце-
нить самое важное. А это дар 
человеческой жизни, это се-
мья, наши мамы и папы, де-
душки и бабушки, это наши 
дети - еще малыши и уже по-
взрослевшие, это наши друзья 
и коллеги, бескорыстная по-
мощь и общая энергия добрых 
дел  - масштабных, на всю 
страну, и небольших, в преде-

лах района, улицы, дома, но 
от этого не менее значимых.

Испытания и беды обяза-
тельно проходят. Так было 
всегда. А  остается с  нами 
главное - все, что делает нас 
благородными и сильными: 
любовь, взаимопонимание, 
доверие и поддержка.

Поэтому хочу пожелать, что-
бы трудности уходящего года 
поскорее канули в Ле-
ту. А все, что мы об-
рели, все лучшее, 
что раскрылось 
в каждом челове-
ке, обязательно 
осталось с нами 
навсегда.

Сегодня очень 
важно верить в се-
бя, не отступать пе-
ред трудностями, беречь 
нашу сплоченность - это осно-
ва наших общих успехов в бу-
дущем.

Убежден, вместе мы все 
преодолеем, наладим и вос-
становим нормальную жизнь 
и с новой энергией продол-
жим решать задачи, стоящие 
перед Россией в наступающем 
третьем десятилетии XXI века.

Дорогие друзья!
Не все сейчас за новогод-

ним столом. Еще много лю-
дей в больницах, и, уверен, 
все они чувствуют, как их 
поддерживают родные и дру-
зья. От всей души желаю вам, 
дорогие мои, одолеть болезнь 
и вернуться домой как можно 
быстрее.

К сожалению, эпидемию 
еще не удалось полно-

стью остановить. 
Борьба с ней не 

прекращается ни 
на минуту. Врачи 
и медицинские 
сестры, экипа-
жи скорой помо-

щи продолжают 
мужественно тру-

диться. Многие из 
них в эту праздничную 

ночь на дежурстве.
Так же неустанно, с высо-

кой ответственностью вы-
полняют сложнейшие зада-
чи сотрудники экстренных 
служб, наши военнослужа-
щие в горячих точках за ру-
бежами России, наши миро-
творцы и  боевые расчеты 
армии и флота.

Благодаря всем, кто несет 
свое служение днем и но-
чью, при любых обстоятель- 
ствах находится на посту, 
граждане России могут спо-
койно собраться сегодня  
у родных очагов со своими 
близкими; с  надеждой на  
лучшее и с планами на бу-
дущее встретить Новый год,  
загадать сокровенные жела-
ния.

Дорогие друзья!
Давайте в эти мгновения 

помечтаем о самом светлом, 
о мире и благополучии, о сча-
стье и радости для всех, кто 
рядом, кто нам дорог, для 
всей нашей страны.

Хочу сказать спасибо каж-
дому из вас, потому что мы 
вместе. А когда мы чувству-
ем надежный локоть людей, 
стоящих рядом, Россия стано-
вится одной большой семьей.

Я искренне всем вам желаю 
крепкого здоровья, веры, на-
дежды и любви, как близким 
и  дорогим людям. Счастья 
вам в новом, наступающем 
2021 году!

С праздником, дорогие дру-
зья!

ПЕРВыЕ
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НИКТО НЕ МОГ ПРЕДСТАВИТЬ, 
ЧЕРЕЗ КАКИЕ ИСПЫТАНИЯ 
ПРИДЕТСЯ ПРОЙТИ

Владимир Путин:

КСТАТИ
Самым коротким 

было поздравление 
россиян с 2006 годом - 
заняло чуть больше 

двух минут.

 ■ Глава РФ традиционно 
встретил в регионе один из 
главных праздников христи-
ан. В этот раз выбор пал на 
Новгородскую область.

российский президент посе-
тил торжественное богослуже-
ние в церкви николы на липне. 
расположена она недалеко от 
Великого новгорода на острове 
липно на озере ильмень. прези-
дента туда доставили на катере 
мЧс с воздушной подушкой.

- любовь господа к человеку 
заключается не в том, что он 
выполняет все наши просьбы 
и пожелания, а в том, что по-
зволяет молиться за него и за 
нас в надежде на лучшее. Эта 

надежда, а порой ожидание чуда  
и есть та самая звезда, которая 
освещает наш жизненный путь 
и поддерживает на самых слож-
ных этапах, - обратился глава 
государства к россиянам после 
службы.

прихожане, пользуясь случа-
ем, задавали вопросы. один из 
них - почему в мире возникают 
непростые ситуации, с  точки 
зрения теологии? - Владимир 
путин переадресовал священ-
никам:

- с религиозной точки зрения 
этот вопрос лучше задать ба-
тюшке. я могу сказать как свет-
ский человек.

президент подарил церкви 
икону господь Вседержитель.

Храм николы на липне - древний. по-
строен архиепископом Климентом 
после монгольского нашествия в 1292 году на месте обретения 
чудотворной иконы святителя николая мирликийского. В Вели-
кую отечественную войну церковь разрушили, отреставрировали 
в 1956-м. теперь она находится под охраной юнеско.

В прошлом году глава рФ встречал рождество в  санкт-
петербурге в спасо-преображенском соборе, где его крестили 
родители. 

роЖДестВо на остроВе РЕЛИГИЯМЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

ХОККЕЙ У КРЕМЛЕВСКИХ СТЕН
 ■ Владимир Путин исполнил желание 

девятилетнего Димы Ащепкова из Че-
лябинской области.

мальчик мечтал побывать на красной пло-
щади и покататься вместе с президентом на 
коньках. о чем и написал во время всерос-
сийской акции «елка желаний». В начале 
декабря на встрече с финалистами конкурса 
«Доброволец россии» Владимир Путин вы-
тянул шар с письмом Димы Ащепкова. и вот 
незадолго до нового года пацана пригласили 
на каток прямо напротив гума.

- ну что, нравится тебе? - подъехал прези-
дент к Димке. - ты был в москве 
раньше?
- нет, - мотнул тот головой.

- первый раз в кремле? успел 
что-то посмотреть?

- я посмотрел зоопарк.
- о-о-о, уже хорошо!
на льду катка появился третий участник.
- смотри, это Валерий Каменский, олим-

пийский чемпион, - представил его Владимир 
путин. - он нас с тобой немножко сегодня 
потренирует. покатили!

Вместе сделали несколько кругов. после 
недолгой тренировки началась игра. Дима 
несколько раз упал, отбивая шайбу. но все 
равно остался доволен.

- счастливо тебе! - напоследок пожелал 
президент. - понравилось?

Да! - искренне выпалил мальчик.

МЕЖДУ ТЕМ

Какие шары с «Елки 
желаний» попали к де-
путатам Парламентско-
го Собрания - на стр. 4.

Владимир Путин всегда, 
даже в очень сильный 
мороз, поздравляет 
россиян, стоя на улице. 
Текст зачитывает 
с первого дубля.
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■■ Обращение■Президента■
РБ■в■ночь■на■1 января■посмо-
трели■6,5■миллиона■чело-
век.■Оно■стало■абсолютным■
рекордом■по■телепросмотру■
в стране.

- Дорогие соотечественни-
ки и гости Беларуси!

Время неумолимо прибли-
жает нас к последним мгно-
вениям високосного 2020 го-
да. Нас волнует, каким он был 
и что ждет в будущем.

Уходящий год был ярким 
и своеобразным. Он заста-
вил белорусов искать ответы 
на извечные вопросы: «Кто 
мы?», «Что будет с нами, на-
шими детьми?», «Куда мы 
идем?» и «Чего мы хотим?».

Мы особенно остро осозна-
ли, что имеем и что можем 
потерять, притом - безвоз-
вратно.

Год объединил человече-
ство заботой о здоровье. а Го-
сподь указал нам наше место 
в этом мире и предупредил 
об ответственности за гар-
монию с природой.

Благодаря неимоверным 
усилиям государства мы вы-
стояли и обрели уверенность 
в завтрашнем дне. а главное - 
не оставили детей без буду-
щего!

Словом, нам нужен был этот 
год, чтобы понять, кто есть 
кто, чтобы по-настоящему 
оценить сделанное и увидеть, 
что мы  - нация, способная 
выжить в этом бурном мире 
только тогда, когда мы еди-
ны, когда мы вместе.

Наша опора - богатый исто-
рический опыт. Мы наслед-
ники великих поколений 
белорусов, которых судьба 
на протяжении тысячи лет 
ломала и не единожды испы-
тывала на прочность. Но они 
мужественно и смело строи-
ли свое будущее. и никогда 

не теряли связь с родной зем-
лей. Она - наше все. Без нее 
мы не будем народом.

Трилогия «Малой роди-
ны», которую мы завершили 
в 2020-м, еще раз дала воз-
можность понять, что только 
в родной земле источник на-
ших сил. Эти силы помогают 
нам достигать намеченных 
целей. и, подводя итоги оче-
редной пятилетки, мы видим: 
нам есть чем гордиться.

Беларусь стала ядерной 
державой, шагнула в космос, 
освоила производство легко-
вых автомобилей и электро-
мобилей, создала биотех-
нологическую корпорацию, 
освоила ракетное производ-
ство, развила IT.

Но самое главное - мы со-
хранили продовольственную 
безопасность. и в то время, 
когда люди в богатых странах 
выстроились в километровые 
очереди за куском хлеба, на-
ши крестьяне обеспечили бе-
лорусов необходимыми про-
дуктами питания.

люди в погонах предупре-
дили наших недругов: обо-
рона государства, обще-
ственная безопасность будут 
обеспечены решительно 
и без колебаний! люди в бе-
лых халатах показали свой 
профессионализм в борьбе 
с тяжелыми болезнями. На-
стоящие учителя и препода-
ватели продемонстрировали 
уровень белорусского образо-
вания. Ученые и инженеры 
Беларуси создали уникаль-
ные образцы в машиностро-

ении, химии, нефтехимии.
Это значит, мы не засты-

ли на месте. изменился мир, 
изменились и  мы. Наши 
перемены - это просчитан-
ная и продуманная эволю-
ция. Вы знаете, некоторые 
из нас, столкнувшись с вы-
зовами високосного года, 
хотят вернуться в Беларусь, 
какой она была годом рань-
ше.

Я, конечно, рад, что вы оце-
нили достигнутое, но возвра-
щаться в прошлое мы не бу-
дем. У нас нет времени идти 
назад и проходить пройден-
ное. Мы обязательно созда-
дим Беларусь будущего, и она 
будет лучше нынешней. Для 
этого надо просто отправить 

2020-й в историю. Но не за-
быть его уроки. Нам всем, кто 
видит мир по-разному, сле-
дует осознать, что у нас еди-
ная ценность - клочок земли 
в центре Европы.

Другого не дано. и во имя 
сохранения его для детей да-
вайте перевернем страницу 
пройденного и будем вместе 
писать новую главу незави-
симой Беларуси. Давайте бу-
дущий год сделаем годом на-
родного единства.

Будем жить своим умом, 
создавать ценности своими 
руками. Беречь, дорожить 
и  любить так, как могут 
только белорусы  - умная, 
толерантная, устремленная 
в будущее нация! и если мы 

хотим «людзьмі звацца», мы 
это сделаем!

Дорогие друзья!
В эти минуты наши сердца 

бьются особенно сильно. Мы 
с любовью смотрим на род-
ных и близких, понимая, что 
в них наше счастье и смысл 
жизни. Благодарим их за под-
держку и веру, которые по-
могают идти к целям, преодо-
левая любые преграды. и мы 
надеемся, что наши мечты 
обязательно исполнятся.

Пусть наступающий 2021 
год станет для всех нас годом 
воплощения самых добрых, 
светлых и чистых желаний!

Мужества, выдержки и тер-
пения на этом пути вам, 
патриотам Родины! Мира 
и  благополучия вашим се-
мьям и детям. Будьте здоровы 
и счастливы, берегите друг 
друга.

СОЗДАДИМ БЕЛАРУСЬ БУДУЩЕГО, 
И ОНА БУДЕТ ЛУЧШЕ НЫНЕШНЕЙ

Александр ЛукАшенко:
новогоднее выступление 

александра лукашенко дли-
лось больше десяти минут, из 
них почти шесть - речь главы 
государства. остальное - ви-
деоролик, в котором показали 
фрагменты основных дости-
жений страны 2020 года.

исследование проводили 
две независимые компании.

- Два различных, не свя-
занных между собой способа 
сбора данных дали примерно 
равные показатели: доля ли-
нейного просмотра новогод-
него поздравления составила 
от 70 до 78 процентов. к этой 
цифре следует прибавить тех, 
кто посмотрел обращение уже 
позже, в режиме отложенного 
просмотра, - информирует го-
сударственное телевидение.

В подсчете не учитывали 
тех, кто посмотрел сюжет 
позже.

СПРАВКА «СВ»
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 ■ Александр Лукашенко в Рожде-
ство Христово зажег свечу в минском 
храме.

- больше двух тысяч лет тому назад 
рождество стало некой точкой отсчета 
новой цивилизации, нового мироустрой-
ства, где царят любовь, справедливость, 
добро и милосердие. Эти черты характера 
абсолютно присущи белорусскому народу. 
у кого-то их больше, у кого-то меньше. но 
в целом стремление к честности, порядоч-
ности и справедливости у нас в крови, - 
сказал глава государства.

говорил с прихожанами храма Воздви-
жения креста господня и о пандемии:

- господь хранит беларусь. Это обще-
ственная катастрофа. не дай бог нам это 
пережить. и спасибо ему за то, что и в пер-
вую волну болезни, и во вторую он обе-
регал нас. Это говорит о том, что в нас 
осталось то святое, что было заложено 
иисусом Христом.

и добавил:
- Дай бог, чтобы было не хуже.
президент передал храму в дар икону 

божией матери Взыскание погибших.

«страну  
оберегал госпоДЬ»

 ■ В конце уходящего 
года прошел торже-
ственный танцевальный 
вечер для молодежи.

на него во Дворец не-
зависимости пригласили 
314 юношей и девушек из 
разных регионов белару-
си. Это студенты, учащиеся 
учреждений общего сред-
него, профессионально-
технического и  среднего 
специального образования, 
победители, участники и ла-
уреаты различных конкур-
сов, олимпиад и конферен-
ций.

- сегодня мы не просто 
вспоминаем традицию, а  на-
полняем ее новым содержа-
нием. Вдумайтесь: ведь еще 
чуть больше века назад на 
подобном празднике мож-
но было оказаться по праву 
принадлежности к богатым 
и титулованным сословиям. 
не хочу сказать, что здесь 
нет богатых и титулованных, 
но, думаю, они в меньшин-
стве. В наше время двери 
Дворца независимости от-

крыты для всех. у каждого 
есть шанс войти в них. бла-
годаря не кровной привиле-
гии или связям, а труду, та-
ланту, истинной преданности 
отечеству, - приветствовал 
участников Александр Лу-
кашенко.

сначала танцевали поло-
нез, северную кадриль, ка-
дриль бомонд, па-де-грас. 
потом началась свободная 
программа. Во время вальса 
к участникам бала присоеди-
нился и президент. его парой 
стала третьекурсница бгту 
Ольга Петрович. Девушка 
родом из борисова, учится 
на инженера лесного хозяй-
ства, живет в общежитии. 
была участницей конкурса 
красоты «мисс беларусь».

- я сама пригласила алек-
сандра лукашенко. он не 
отказал - танцует хорошо. 
беседовали о бале, какая 
торжественная обстановка, 
какие танцоры и как они пре-
красно выглядят и старают-
ся, - рассказала позже оля.

СВЕТСКИЙ РАУТСРЕДЬ ШУМНОГО БАЛА ПРАЗДНИК

Много лет Александр Лукашенко записывает обращение  
во Дворце Независимости.
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Савелий из Великих Лук очень хотел зажечь 
огни на главной городской елке. Исполнить мечту 
помог член Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Александр Козловский.

- Вместе с Дедом Морозом и Снегурочкой 
мальчик включил огни на шестидеся-
тиметровой красавице на центральной 
площади, - рассказал парламентарий.

Председатель Комиссии ПС по 
социальной и  молодежной политике, науке, куль-
туре и  гуманитарным вопросам Елена Афанасье-
ва сняла с  «Елки желаний»  письмо мальчика Ми-
ши из города Гая. Он заказал у Деда Мороза машинку 
на пульте управления со сменными колесами  - зимними 
и летними. Уже через несколько дней заветный подарок был 

у ребенка.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Депутаты ПС примерили на се-
бя роль новогодних волшебников 
и исполнили заветные мечты.

Новый год - время чудес. В эти 
праздничные дни сбываются самые 
заветные желания. Особенно дет-
ские. Достаточно просто рассказать 
о них волшебной «Елке желаний». 
Шарики с нее попадают в руки не 
волшебникам, а всем, кто хочет по-
быть немного Дедушкой Морозом.
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ЛЕСЕНКА-ЧУДЕСЕНКА ДЛЯ ПОЛИ 
И ФИМБО ДЛЯ АРТЕМИЯ
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Не все желания такие экзотические. Лида из Курска 
мечтала о простых подростковых радостях - беспровод-
ных наушниках и модной толстовке. Помочь девушке 
решила член Комиссии ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Ольга Германова.

- Лида - скромная, улыбчивая, застенчивая. Ее се-
мья стала жертвой «черных» риелторов. Оказались 
без крыши над головой. Мать Лиды умерла, и ребе-
нок остался с папой, без жилья и прописки. С отцом 
девочки мы договорились встретиться сразу же после 
праздников и поискать варианты решения жилищной 
проблемы, - рассказала парламентарий.

Член Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользования 
и ликвидации последствий ава-
рий Николай Валуев с помощью 
акции познакомился с Дарьяной из 
Брянска. Девочка нездорова, и для 
реабилитации ей нужна шведская 
стенка.

- Позже выяснилось, что Дарьяне 
необходима и гимнастическая по-
лусфера. Спортивный снаряд уже 
передали девочке, - рассказал де-
путат.

Еще один подарок получил Ар-
темий из Казани. Мальчик мечтал 
о необычном музыкальном инстру-
менте - фимбо. Звуки из него извле-
кают при помощи палочек. Найти 
его было непросто!

- Успели подарить до Нового го-
да, - радостно говорит парламен-
тарий.

Председатель Комиссии ПС 
по законодательству и Регла-
менту Артем Туров признался, 
что в душе и сам еще немного 
ребенок. Коле Фокину из Смо-
ленской области он подарил 
целый автопарк игрушечных 
машинок.

- Прекрасно понимаю Колю, 
ведь сам, будучи мальчишкой, 

жаждал собрать кол-
лекцию машинок,  - 
рассказал он.

З а в е т н о е 
желание до-
верила елке 
молодая ма-
ма Дарья. 
Она попро-
сила детский 
спортивный 
комплекс для 
своей трехлет-
ки Полечки. 
Дедом Моро-
зом на этот раз стал председатель 
Комиссии ПС по экономической 
политике Сергей Митин. 
Лесенку-чудесенку уже со-
бирают на заказ, а Дарье 
и Полине депутат пере-
дал сертификат на его 
получение.

- В раннем возрасте 
для успешного разви-
тия необходимы фи-
зические упражнения, 
тренировка коорди-
нации. Очень хочется, 
чтобы маленькая 
Полина росла здо-
ровой и крепкой де-
вочкой, - сказал он.

Заместитель председателя Комиссии ПС по инфор-
мационной политике Владимир Афонский исполнил 
несколько желаний. Тринадцатилетняя Яна борется с онко-
логией, но не унывает и хочет запечатлеть огромный пре-
красный мир - она получила в подарок профессиональную 
фотовспышку.  Чтобы вручить подарок, депутат приехал 
в больницу, где девочка проходит курс химиотерапии. 

- Большое спасибо всем врачам, которые помогают Яне 
и другим детям бороться с тяжелой болезнью. Конечно, здо-
ровье и хорошее самочувствие - это самый лучший подарок, 
но надеюсь, что любимое занятие и позитивные эмоции по-
могут справиться с недугом, - уверен Владимир Афонский.

Еще один подарок отправился к юной мечтательнице Лизе. 
Первоклассница из Тульской области получила планшет, 

на котором сможет нарисовать собственный мульт-
фильм.

ХОББИ ПРОТИВ РАКА

СЕРТИФИКАТ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru
ЧТОБЫ МУЗЫКА 
ЗВУЧАЛА

«САМ ТАКИЕ ХОТЕЛ»

РАЗ-ДВА-ТРИ, ЕЛОЧКА, ГОРИ!

ПОДРОБНЕЕ
Благотворительная акция «Елка желаний» проходит в России 

уже несколько лет. За это время удалось исполнить почти во-
семь тысяч просьб. В акции могут принять участие дети-сироты 
и ребята из семей с низким уровнем дохода, люди с ограни-
ченными возможностями от 3 до 17 и от 60 лет, а также дети 
и пожилые с состоянием здоровья, угрожающим жизни.

БЕЗ КРЫШИ НАД ГОЛОВОЙ
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Яна занимается любимым делом - фотографией- даже 
в больнице. Владимир Афонский подарил девочке 
профессиональную фотовспышку.

Дарья Бойко попросила спортивный 
комплекс для своей трехлетней 
дочки. Теперь малышка сможет 
тренироваться и расти сильной.

Лиде очень хотелось 
беспроводные наушники. 
Ее воспитывает один 
отец, и купить их 
подростку сам он не мог. Коля из Смоленской 

области теперь 
может устраивать 
гонки и на «Лексусе», 
и на УАЗе.

Николай Валуев 
узнал, какие 
спортивные 
снаряды нужны 
юной Дарьяне, 
пообщавшись 
по скайпу с ней 
и ее родителями.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Депутаты обсудили, как повы-
сить рождаемость и укрепить ин-
ститут семьи в Союзном государ-
стве.

Проблемы демографической политики 
в Беларуси и России обсудили на семи-
наре при ПС. Вопрос актуальный. За де-
вять месяцев 2020-го в России родились 
немногим больше миллиона детей. Это 
меньше почти на сто тысяч, чем в 2019-
м, и на 900 тысяч, чем пять лет назад. 
При этом уровень смертности в стране 
по итогам десяти месяцев пандемийного 
года достиг максимума за последние 
десять лет: почти 1,7 миллиона росси-
ян. В 2010 году из-за аномальной жары 
умерли больше двух миллионов человек.

В Беларуси рождаемость тоже  падает. 
В прошлом году родились 88 тысяч ма-
лышей. Меньше было лишь в 1945-м. 
Смертность по итогам первого полуго-
дия превысила пятилетний рекорд (дан-
ные ООН). Только во втором квартале 
скончались почти 36 тысяч человек, на 
5,6 тысячи больше, чем за такой же пе-
риод 2019-го.

Участники семинара, среди которых 
были депутаты Парламентского Собра-
ния, представители Постоянного Комите-

та Союзного государства, министерств 
здравоохранения двух стран, обсудили, 
как можно совместно решать демогра-
фические проблемы и улучшить здо-
ровье населения. Рецептов несколько.

- Укреплять институт семьи, форми-
рование условий, при которых родители 
будут ощущать уверенность в будущем 
и защищенность от рисков, связанных 
с появлением ребенка или нескольких 
детей, - отметили на семинаре.

Эти моменты должны стать приори-
тетами для государственной полити-
ки наших стран.

Напомним, что в России реа-
лизуется федеральный проект 

«Демография». Он действует до 2024 
года. При удачной реализации коэф-
фициент рождаемости в стране дол-
жен вырасти до 1,7 ребенка на одну 
женщину. В 2019 году этот показатель 
составлял 1,5. Беларусь также включи-
ла демографию в число приоритетов 
Национальной стратегии устойчивого 
развития до 2035 года.

В конце семинара приняли проект 
рекомендаций министерствам здра-
воохранения и труда и социальной за-
щиты Беларуси и России. В нем пере-
числены основные задачи демографии. 

Утверждение пройдет на очередном 
заседании Комиссии ПС по соци-
альной политике.

Член Комиссии Парламентского Собрания по соци-
альной и молодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам Владимир 
КРУГЛЫЙ:

- Сейчас в России действуют серьезные меры 
поддержки семей с детьми. Это и увеличение 
материнского семейного капитала, и допол-
нительные выплаты. Но этим вопросам стоит 
уделять еще больше внимания, в том числе на 
законодательном уровне.

Нужно создать национальную стратегию в об-
ласти демографии, вкладывая в это не только 

материальную поддержку семей со стороны государства, 
но и воспитание молодых людей в контексте уважения 
семейных ценностей.

Должна появиться мотивация к рождению де-
тей. Сейчас в средствах массовой информации, 
в школьной программе этому уделяется недо-
статочно внимания.

Необходимо стремиться к достижению пока-
зателей, заложенных в федеральном проекте 
«Демография». Достичь их без воспитательных 
мер очень сложно. Нужно пропагандировать здо-
ровый образ жизни, семейные ценности, бороться 
с абортами. Все это - не вопрос денег, а вопрос 
воспитания.so
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ВОПРОС ВОСПИТАНИЯ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАЛО МОДНЫМ ОДНОГО 
МАЛЫША ИМЕТЬ ВСЕГО

ДЕМОГРАФИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Ребята из минского при-
юта получили в  подарок 
сказочное представление 
и новую площадку.

Вместе с добры-
ми пожеланиями 
маленькие непосе-
ды получили от за-
местителя предсе-
дателя Комиссии 
ПС по социальной 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и гума-
нитарным во-
просам Людмилы 
Макариной-Кибак сладкие 
подарки. Дед Мороз и Снегу-
рочка кружились с ребятами 
в  хороводе, наряжали елку 
и проявляли смекалку в кон-
курсах. А в самом конце их 
ждал еще один сюрприз - сер-
тификат на покупку игровой 
детской площадки.

- Добрые дела под силу каж-
дому из нас, - уверена Людми-
ла Макарина-Кибак. - Новый 
год - особенное время, когда 
должны исполняться завет-
ные мечты и желания. Наши 
дети заслуживают счастья 
и внимания. Горжусь моло-
дыми парламентариями, 

которые помогали нам ор-
ганизовать праздник. Они ак-

тивные, творческие, 
ответственные и не-
равнодушные лю-
ди. Такая встреча - 
лишь малая часть 
большого марафо-
на добрых дел, ко-
торые ежедневно 
совершаются в на-
шей стране. Совме-
щая парламентскую 
деятельность и ра-

боту в клинике, с уверенно-
стью скажу: огромное вни-
мание в Беларуси уделяется 
здоровью детей. В частности, 
маленьким пациентам с осо-
бенностями развития. Напри-
мер, рожденные с тяжелым 
нарушением слуха после со-
вместной работы врачей, сур-
допедагогов, учителей могут 
учиться в обычных школах, на 
равных общаться со сверстни-
ками. Благодаря социальной 
политике государства дети по-
лучают медицинскую помощь 
и реабилитацию на высоком 
уровне.

Непростая эпидемиологи-

ческая ситуация внесла свои 
коррективы в  проведение 
праздника. Журналисты, вос-
питатели, гости соблюдали 
все меры предосторожности: 
обработали руки антисепти-
ком, надели маски и перчат-
ки, сохраняли соцдистанцию.

- В нашем приюте могут 
проживать детки в возрасте 
от 3 до 18 лет, - рассказала 
Мария Юсупова, директор 
социально-педагогического 
центра с приютом Первомай-
ского района Минска.  - Их 
окружают теплом, заботой 
и любовью. Как только они 
к нам попадают, с родителя-
ми работают специалисты, 
их трудоустраивают, при не-
обходимости назначают ле-
чение. После шести месяцев 
принимаем решение, возвра-
щать ли детей биологическим 
маме и папе, если те докажут, 
что исправились и хотят их 
воспитывать. Таких ситуаций 
большинство - 72 процента 
детей все же возвращаются 
в семьи.

По сравнению с 1995 годом, 
когда впервые была проведе-

на благотворительная акция 
«Наши дети», в Беларуси зна-
чительно изменилась струк-
тура охраны детства. Из 47 
интернатных учреждений 
системы образования со-
хранилось лишь пятнадцать. 
Больше чем в пять раз умень-
шилось количество прожива-
ющих там детей. Сегодня это 
1121 ребенок. Ребят все чаще 

устраивают в замещающие се-
мьи. Если в 1995 году их было 
одиннадцать, то сегодня та-
ких семей 286, они воспиты-
вают 1906 детей.

Конечно, в идеале надо, что-
бы ни в интернатах, ни в за-
мещающих семьях не было 
нужды. Ведь тепло родного 
дома не заменит даже самый 
замечательный центр.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК:

ДОБРЫЕ ДЕЛА ПОД СИЛУ КАЖДОМУ
НАШИ ДЕТИ
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Игрушки и сладости Дедушка в небольшом мешочке припас 
для каждого.

Маленькое чудо - 
радость маме и папе. 
И будущее наших стран.
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союза беларуси и россии о чем еще говорили президенты

■■ Белорусский■лидер■считает,■
что■нужно■теснее■сотрудничать■
с главным■партнером■по■Союз-
ному■государству.

об этом Александр■Лукашен-
ко■заявил в интервью телеканалу 
«россия-1»:

- нам надо интегрироваться 
в экономике, в людях и так да-
лее. Абсолютно ничему не пре-
пятствовать. тем более к россии 
нам надо, наоборот, ближе быть, 
и тогда и политические вопросы 
пойдут. А когда люди видят, что 
мы телепаемся на одном месте 
в строительстве Союзного госу-
дарства, они резонно задают во-
прос: а почему?

в договоре о создании Союзного 
государства, подписанном в 1999 
году, идет речь об одинаковых 
условиях для двух стран. итогом 
должна стать общая госструктура 
с Конституцией, валютой, единым 
экономическим, транспортным, 
энергетическим пространством.

- если будут равные условия, мы 
можем значительно и быстро про-
двинуться. но пока нет равных 
условий, и это большой-большой 
недостаток в нашем союзном стро-
ительстве, - считает глава рБ.

говорил белорусский лидер 
и о Владимире■Путине:

- да, я его считаю своим другом. 
и в прошлом году он подтвердил, 
что является не только моим дру-

гом, но и другом белорусского на-
рода. искренне.

на вопрос, в одной ли он коман-
де с президентом россии в поли-
тике, ответил коротко, но емко:

- нас загнали уже намертво в од-
ну команду.

что касается политических вол-
нений, которые начались после 
президентских выборов, Алек-
сандр лукашенко убежден, что 
здесь нужно искать «руку запада»:

- Финансируют, направляют, 
определяют курс. Спецслужбы 
литвы, польши, не думаю, что 
Украины, но стараются они где-то 
рядом быть. У нас единое мнение, 
у россиян и белорусов, соответ-
ствующих людей, что всем этим 
заправляют США. и мы фиксиру-
ем, со своей стороны, также актив-
ную роль Америки - создан центр, 
свыше ста человек в нем работают 
под варшавой, и оттуда дергают за 
ниточки кукловоды.

Александр ЛукАшенко - о Владимире Путине:

Про новогоднюю ночь
- я уже много раз говорил: когда все пьют (а на новый 

год все пьют), хоть один человек, ответственный за 
страну, дежурный по стране, должен быть трезвым. мне 
просто: я человек непьющий. если выдержу эти несколь-
ко суток (я уже забыл, когда нормально спал), то посмо-
трю собственное обращение к белорусскому народу. 
Желание у меня одно: чтобы народ когда-нибудь ска-
зал спасибо за то, что мы сделали за этот период 
времени. а ведь сделали немало - большое видится 
на расстоянии.

Про сокращение декретного отпуска
- об этом речь не идет. Что касается детей, то вряд 

ли мы на это пойдем, потому что самая большая 

проблема в стране - демографическая. поэтому все 
для детей. Это будет катастрофа, если мы не будем 
прибавлять с населением.

Про Всебелорусское народное собрание
- Всебелорусское народное собрание конституцию 

менять не уполномочено и не будет. меня упрекают, 
что я там хочу таким образом власть свою продлить. 
слушайте, глупость полная. если я захочу свою 
власть продлить, так у меня есть все возможности 
остаться президентом. говорят, на Внс я буду пред-
седателем. тот, кто боится, что лукашенко останется 
у власти, должен молиться, чтобы я стал каким-то 
там председателем этого собрания. никто полно-
мочия бешеные на народное собрание отправлять 
не будет. глава государства будет - президент. Это 
вы его изберете.

 ■ В Минске задержали группу, готовившую 
теракты в новогодние праздники.

александр лукашенко заявил, что оперативникам 
удалось задержать террористов во главе с дважды 
судимым оппозиционером Николаем Автуховичем.

- мерзавцы последние. сейчас мы все их каналы 
вскрыли, они везли тоннами оружие через украину. 
и если бы ребята наши (я всех приказал к госу-
дарственным наградам немедленно представить) 
их не накрыли, ох нам бы новый год был! Чекисты 
с милицией проводили эту операцию. ну просто 
молодцы! слава богу, что задержали, - заявил алек-
сандр лукашенко.

Всего задержаны восемь человек. при обыске 
у них обнаружили огнестрельное оружие, гранаты 
и взрывчатку.

по словам президента, есть еще «несколько груп-
пировочек»:

- их из-за границы присылают нам. Через украину. 
Через польшу, литву сейчас очень сложно - грани-
цу закрыли наглухо. и с украиной сейчас закрыли 
уже, мышь не проползет. Через россию иногда 
проникают, у нас границы нет. но уже не то. мы 
этот вопрос держим под контролем.

ДОСЛОВНО

НАС ЗАГНАЛИ НАМЕРТВО 
В ОДНУ КОМАНДУ
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«Везли тоннами оруЖие 
Через украину»

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/k
pm

ed
ia

.r
u

Андрей МошкоВ

■■ Дальний■Восток■теперь■стал■до-
ступнее -■уже■снизили■цены■на■авиа-
билеты.■В будущем■рейсов■станет■
больше.■В том■числе■прямых■вну-
тренних,■чтобы■люди■не■летали■в со-
седний■город■через■Москву.

НА ШЕСТЬ ТЫСЯЧ 
ДЕШЕВЛЕ
разница между москвой и владиво-

стоком - семь часовых поясов, расстоя-
ние больше девяти тысяч километров - 
пять дней на машине без остановок. 
добраться на самолете - и цены на би-
леты немалые, да и рейсов не хватает. 
об этом Президент■России говорил 
в середине декабря на заседании гос-
совета. К теме хронических проблем 
транспортной доступности востока 
вернулся на совещании с премьер-
министром■ Михаилом■ Мишусти-
ным:

- Я говорил о том, что необходимо 
«сшивать» страну, помогать людям пе-
редвигаться, исходя из покупательной 
способности наших граждан. У нас, на-
чиная с 90-х годов, создалась ситуация, 
когда люди с дальнего востока не мо-
гут нормально добраться до европей-
ской части и обратно, дорого очень все.

в стране есть программы плоских та-
рифов от «Аэрофлота», президентское 
субсидирование билетов для молоде-
жи, пенсионеров и многодетных семей, 
но их мгновенно раскупают. на все 
дальневосточные направления выде-
ляется семь миллиардов рублей в год.

- мне кажется, этого мало. ну, не 

кажется, я уверен, что этого мало, - 
считает глава рФ.

правительство среагировало опе-
ративно - проект дофинансирования 
готов.

- выделим дополнительно еще пять 
миллиардов рублей на субсидирование 
авиабилетов. Это позволит перевезти 
на 450 тысяч пассажиров больше за 
год, а средняя цена составит 10,2 ты-
сячи рублей в одну сторону, - объявил 
мишустин.

- Сегодня, насколько я помню, это 
16,2 тысячи рублей, так что это дей-
ствительно снижение заметное, - по-
хвалил Владимир■Путин.

есть и льготные билеты - по восемь 
тысяч рублей.

другая большая проблема - между 
приморскими городами нехватка 
прямых рейсов. чтобы попасть к со-
седям, нередко приходится летать... 
через москву.

- Эта ситуация абсолютно ненор-
мальная, - обозначил еще год назад 
президент. и поручил создать местную 
авиакомпанию с отечественными са-
молетами.

Это задание тоже выполнили.
- правительство завершило важный 

этап по созданию объединенной даль-
невосточной авиакомпании. Контроль-
ный пакет акций компании «Аврора» 
передан правительству Сахалинской 
области. перед объединенной авиа-
компанией стоят масштабные зада-

чи: за четыре года ее пассажиропоток 
должен вырасти до двух миллионов 
человек, а количество маршрутов - 
превысить полтысячи. Это позволит 
построить на территории дальнего 
востока единую региональную сеть 
и перейти к прямым перелетам между 
городами без стыковки в москве.

ПЕРЕХОДИМ НА ВОДОРОД
также одобрена инвестпрограмма 

рЖд на два триллиона рублей за три 
года для развития БАма и транссиба. 
через три года транзитные контейнер-
ные перевозки по этим направлениям 
должны увеличиться в четыре раза.

- Автомобильные коридоры не нуж-
но забывать, имею в виду: европа - 
западный Китай или западный Ки-
тай - европа, вплоть до петербурга. 
второй маршрут - это Север - Юг, тоже 
из петербурга на москву и дальше на 
Астрахань и в дагестан, - напомнил 
владимир путин.

Шла речь и о средствах передвиже-
ния.

- нам нужно создать всю цепочку 
 авиационной отечественной техни-
ки, которая бы обслуживала наших 
граждан. и начать с самых небольших 
самолетов. в конце концов уже надо 
заменить Ан-2, - сказал российский 
лидер.

и задал ориентиры на ближайшее 
будущее:

- нужно обязательно к 2023 го-
ду  сделать городской автобус на  
водородном носителе. и потом сле-
дующий шаг: на водороде делать ло-
комотивы.

НЕОБХОДИМО 
«СШИВАТЬ» СТРАНУ

Льготники могут отправиться 
во Владивосток, заплатив 
восемь тысяч рублей.

Схрон боеприпасов  
и техники попал  
в кадры оперативной 
съемки.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Ксения ВОЛНИСТАЯ

 � В Союзном государстве 
может появиться Совет по 
делам молодежи и  свой 
студенческий 
конкурс.

Волонтерское 
движение в Со-
юзном госу-
дарстве пока 
не налажено 
в полном мас-
штабе. Об этом 
шла речь на 
конференции, 
посвященной интеграции мо-

лодежи. Госсекретарь Союз-
ного государства Григорий 
Рапота уверен, что в скором 
времени ситуация изменится. 
Новой точкой соприкосновения 

может стать Арктика.
- Необходимо вовле-

кать нашу молодежь 
в работу фонда «Арктика 
- Союзное государство», 
расширять программы по 
инновационной и пред-
принимательской дея-
тельности, - сказал Гри-
горий Рапота.

Идею поддержал гла-
ва Росмолодежи Алек-

сандр Бугаев.

О важной инициативе Вось-
мого молодежного форума 
России и Беларуси - создании 
Совета по делам молодежи 
Союзного государства - рас-
сказал председатель ас-
социации «Национальный 
Совет молодежных и дет-
ских объединений России» 
Григорий Петушков. Межве-
домственная структура будет 
координировать все собы-
тия этой сферы. При комите-
те появится свой проектный 
офис.

Новая мера поддержки  - 
единая грантовая система для 
молодежи двух стран. Идея 

также родилась в процессе 
обсуждения на форуме. Она 
позволит профинансировать 
стоящие инициативы и при-
влечь к их реализации макси-
мальное количество человек. 
Представители Молодежной 
палаты при ПС сейчас актив-
но работают над проектом 
Стратегии развития сотруд-
ничества.

Первый секретарь Цен-
трального комитета Бело-
русского республиканского 
союза молодежи Дмитрий 
Воронюк рассказал еще об 
одном проекте - идее прове-
дения конкурса «Студент го-

да Союзного государства». За 
основу предполагается взять 
аналогичное состязание в Бе-
ларуси.

- К сожалению, в прошлом 
году белорусские студенче-
ские отряды из-за пандемии 
не смогли принять участие 
в  выездных мероприятиях, 
но мы надеемся, что в этом 
все восстановится,  - сказал 
Дмитрий Воронюк.

Еще одна интересная ини-
циатива, которая поможет 
объединению ребят из двух 
стран для полезной деятельно-
сти, - создание Волонтерского 
совета СГ. Он может начать 
работать уже в  ближайшее 
время.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Сергей СИНИЦЫН

 � Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл призвал власть и народ Бела-
руси решать вопросы мирно.

- Очень люблю 
белорусский народ, 
люблю город Минск 
и вообще чистоту 
и  порядок этого 
края. И вот такой 
пастырский при-
зыв и пастырский 
совет: все вопро-
сы нужно решать 
мирно, но если во-
просы существуют, 
их нужно решать, - и это уже обращение 
и к белорусским властям. Нельзя откла-
дывать в долгий ящик то, что вызывает 
несогласие и  напряжение в  обществе. 
Нужны инструменты разумного, делового 
обсуждения проблем с выходом на кон-
кретные решения, - сказал Патриарх Ки-
рилл.

Он также отметил, что нужно прекра-
тить попытки решать вопросы силовым 
способом. Диалог с привлечением всех 
политических, религиозных, общественных 
сил - такой способ глава РПЦ считает са-
мым оптимальным. Остановить насилие и  
сесть за стол переговоров ранее призвал 
и Белорусский Экзархат.

- Мы полностью поддержали владыку 
Вениамина, нового главу Белорусско-
го Экзархата, БПЦ и весь белорусский 
епископат, которые обратились к народу 
с призывом пойти по пути примирения. И 
ведь это обращение было направлено ко 
всем. Со стороны властей были случаи 
чрезмерного употребления силы и со сто-
роны протестующих тоже были проявления 
радикализма, - сказал Кирилл.

В пример он привел события в Украине, 
которые закончились майданом. Этот пе-
чальный опыт стал уроком для всех.

- Кто и когда посредством насильственных 
действий достигал мира, покоя, благополу-
чия в обществе? Всегда после революции 
должен быть долгий период восстановле-
ния. Поэтому нужно стремиться к лучшему, 
не разрушая того, что есть, а развивая, 
модернизируя в хорошем смысле этого 
слова и  общественные отношения, 
и вообще жизнь страны, - напутствовал 
патриарх.

«ДАВАЙТЕ СТРЕМИТЬСЯ 
К ЛУЧШЕМУ, 
НЕ РАЗРУШАЯ ЧТО ЕСТЬ»

НАПУТСТВИЕ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Союзные парламента-
рии контролировали ход 
выборов в  Казахстане 
и Кыргызстане в качестве 
международных наблюда-
телей.

В Нур-Султане работали 
председатель Комиссии по 
социальной и молодежной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Елена Афанасьева и член 
Комиссии по законодатель-
ству и Регламенту Светла-
на Любецкая.

Казахстанцы избирали 
депутатов Мажилиса. К вы-
борам допустили пять основных 
партий: провластные «Нур Атан», а 
также «Ак Жол», Народную партию 
Казахстана, «Адал» и «Ауыл».

- Накануне дня голосования мы 
посетили Центральную избира-
тельную комиссию. Обсудили ход 
кампании, обменялись мнениями 
о процессе и состоянии выборного 
законодательства. В Казахстане, на 
мой взгляд, оно достаточно хорошо 
проработано. Мы посетили почти 
тридцать участков, везде была вы-
сокая активность избирателей. Ме-
ста для голосования открываются 
здесь в семь утра, но еще до начала 

работы стали приходить граждане. 
Где-то по 50 - 60 человек в очереди 
за бюллетенем стояли. И это были 
довольно молодые казахстанцы. 
Много молодежи работало наблю-
дателями, на некоторых участках 
даже по двадцать человек,  - рас-
сказала Елена Афанасьева.

С серьезными нарушениями на-
блюдатели не столкнулись.

- Скорее мелочи, которые не по-
влияют на конечный результат, - го-
ворит парламентарий. - На одном 
участке наблюдателям было пло-
хо видно урну, но после просьбы 
ее переставили. На другом долго 

не приступали к вскрытию. Мы об 
этом оперативно сообщили в вы-
шестоящие инстанции.

В Кыргызстане 10 января выби-
рали президента и проводили рефе-
рендум по форме правления. В Биш-
кеке за ходом голосования следили 
член Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользования и 
ликвидации последствий аварий 
Николай Шевчук, член Комиссии 
ПС по информационной политике 
Никита Березин и член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной 
политике, науке, культуре и гума-
нитарным вопросам Владимир 
Круглый.

Здесь внимание к голосованию 
из-за политических волнений пос-
ле парламентских выборов в октя-
бре прошлого года было повышен-
ным.

- Видно, что после тех событий 
ЦИК провел масштабную работу для 
проведения максимально честных 
и легитимных выборов. Считаю, что 
парламент принял волевое решение 
и убрал «Форму 2», чтобы населе-
ние голосовало только на тех участ-
ках, за которыми они закреплены. 
Осенью избирательной комиссии 
было трудно контролировать этот 
процесс. На пост президента пре-
тендовали 17 человек, один накану-
не снялся с выборов. В бюллетенях 
его фамилию вычеркнули вручную, 
а систему учета перенастроили так, 
чтобы она не считывала строку со 
снявшимся кандидатом. В целом 
создалось очень хорошее впечат-
ление о  работе по обеспечению 
процесса голосования. При подго-
товке были грамотно учтены все 
возможные ошибки и созданы не-
обходимые условия для проведе-
ния легитимных, честных и чистых 
 выборов - рассказал Никита Бере-
зин.

Владимир Круглый назвал изби-
рательное законодательство Кыр-
гызстана прогрессивным:

- Биометрическая идентификация 
граждан исключает возможность 
повторного голосования и, по су-
ти, реализует систему: один изби-
ратель - один голос. Еще одна осо-
бенность - все участки оснащены 
электронными урнами, что также 
исключает всякого рода фальсифи-
кации. В целом выборы были орга-
низованы очень хорошо.

Подкачала лишь явка, недотянув-
шая и до сорока процентов. Победу 
одержал Садыр Жапаров. Он на-
брал 79,2 процента голосов изби-
рателей.

ВОСТОЧНЫЙ ДОЗОР

Коллегам из Избиркома в Нур-Султане Елена 
Афанасьева подарила статуэтку зубра.

Никита Березин и Владимир Круглый в Бишкеке отметили прогрессивный 
подход к выборам: электронные урны и биометрию избирателей.
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НАПРАСНО НАЗЫВАЮТ СЕВЕР КРАЙНИМ ПЛАНЫ НА ГОД
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Борис ОРЕХОВ

 � Составы метро повели 
женщины-машинисты.

Первой ласточкой стала Ма-
рия Яковлева. Она с ветер-
ком прокатила пассажиров.

- И ни капельки не волнова-
лась. Разве только чуть-чуть. 
А вообще - было здорово. На-
конец сбылась моя мечта, - 
улыбается Мария.

Всего в первом отряде 
женщин-машинистов две-
надцать. Они решили разбить 
вдребезги замшелые стерео-
типы и доказать, что водить 
поезда подземки - профессия 
не только мужская.

- Когда-то супруг меня 
в  шутку спросил: прокачу 
ли я его? Обязательно, отве-
тила я. Сегодня он подарил 
огромный букет и ездил в по-
езде весь мой рабочий день, - 
рассказала Юлия Белясник.

Отбор первых кандидаток 
проходил среди работниц ме-
трополитена. Причем на ан-
кету смотрели в последнюю 
очередь, принимали даже 
уборщиц, главное - отменное 
здоровье и железные нервы. 
В дороге всякое может слу-
читься. И здесь, как показы-
вает практика, девушки могут 

дать фору коллегам. В стрессо-
вых ситуациях они ведут себя 
спокойнее и увереннее.

Обучение длилось почти 
год. Кое-кто ради этого даже 
пожертвовал карьерой. На-
пример, Ирина Долгих была 
начальником станции «Кур-
ская». Могла бы и дальше ра-
сти по чиновничьей лестнице, 
но мечта оказалась сильнее:

- Как только объявили на-
бор, сразу побежала записы-
ваться. Мой папа - летчик, для 
меня был примером, правда, 
меня всегда тянуло к поездам. 
Мечтала стать машинистом, 
но девчонок не брали. Оту-
чилась в МИИТе, стала инже-
нером путей сообщения. На-

чальником станции. Работа 
ответственная, увлекатель-
ная. Но самой водить поезда 
все равно интереснее.

Небольшую поблажку де-
вушкам все-таки сделали. Их 
поставили работать на Фи-
левскую линию - по ней ходят 
самые современные поезда. 
Управление составом автома-
тизировано. Еще для бары-
шень специально разработа-
ли форму. Плюс  - стильная 
сумочка для личных вещей: 
помады, пудры, пилочек, ко-
роче, полного девчачьего на-
бора. Чтобы выглядеть всегда 
на твердые пять баллов. Все-
таки женщины есть женщи-
ны, пусть и машинисты.
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ДАМСКИЙ ПРОФИЛЬ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Десант бородатых волшебников выса-
дился в Морозовской детской больнице.

- Ух ты! - прильнули к окну юные пациенты, 
когда увидели сказочных персонажей, разма-
хивающих руками.

К красной шубе, окладистой бороде, вареж-
кам и меховой шапке - традиционному наряду 
Деда Мороза - прилагалось... альпинистское 
снаряжение. С его помощью несколько буду-
щих спасателей и постучали в больничные 
окна. А верные помощницы - Снегурочки - под-
нялись вверх по пожарным лестницам. Дети 
были в восторге!

- Теперь Новый год в больнице не кажется 
таким грустным! Мне понравилось, как Дед 
Мороз прыгает с крыши. Снегурочка нам еще 
махала в окно палаты, - делится впечатлениями 
Кристина Сушкова.

Из-за пандемии праздник провели на улице, 
а пациенты наблюдали из окон палат.

- В этом году наше новогоднее представление 
можно назвать «Выгляни в окно», дети из всех 
корпусов могли присоединиться к веселому 
торжеству. Новый год - это сказка, вера в до-

бро и чудеса, и дети всегда ждут праздника, - 
сказал главный врач Морозовской детской 
больницы Валерий Горев.

Юных пациентов развлекал оркестр снего-
виков, артисты уличных театров и перформанс 
«Автобус чудес». Кстати, новогодний десант на 
крыше Дед-Морозовской больницы высажива-
ется уже в четвертый раз, а вот праздник во 
дворе клиники провели впервые.
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КАК ДЕД МОРОЗ НА ГОЛОВУ НАСТРОЕНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 � В Беларуси утвердили измененное 
изображение государственного герба.

Контур страны стал золотым вме-
сто зеленого, изменились формы 
колосьев, клевера и льна. Так-
же поменялся цвет материков 
на земном шаре - теперь они 
темно-оранжевые вместо си-
них. Наклон оси земного шара 
развернули так, чтобы очерта-
ния границ страны находились 
в центре. Звезда стала менее 
милитаризованной.

О том, что нужно изменить внеш-
ний вид герба, заговорили еще в про-
шлом году. Доработкой занималось Ми-
нистерство юстиции.

Последний раз герб Беларуси 
претерпел некоторые изменения 
в 2012 году. В государствен-
ном символе тогда исправи-
ли количество лепестков на 
цветках льна. Вместо шести 
их стало пять. Незначитель-
но изменили шрифт и оттенки 
цветов на изображении зем-
ного шара.

Новый вариант уже утвердили 
Постановлением Совмина респу-
блики от 4 января.

ОЧЕРЧЕННЫЙ ЗОЛОТОМ
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ОБНОВЛЕНИЕ

ОПРОСПАНДЕМИЯ, УХОДИ!
Волшебства и чудес ждут не только 

дети - взрослые тоже не прочь попро-
сить Деда Мороза оставить подарок под 
елочкой. Причем хочется россиянам не 
материальных даров, а здоровья. Это 
выяснил ВЦИОМ.

- Хорошим подарком стало бы завер-
шение пандемии, отмена ограничений 
и вакцина от коронавируса, - считают 
11 процентов респондентов. Также опро-
шенные ждут повышения уровня жизни, 
увеличения пенсий и мира во всем ми-
ре, - говорится в результатах опроса.

Софья КОЛЕСОВА

 � К возобновлению движения поездов между Москвой 
и Минском все готово.

Россия и Беларусь разработали дорожную карту по вос-
становлению пассажирских железнодорожных перевозок. 
Об этом заявил премьер-министр РБ Игорь Петришенко. 
По его словам, «чисто технически перевозчики уже готовы». 
Однако возвращать поезда станут поэтапно, с учетом эпиде-
миологической ситуации.

- Беларусь - транзитная страна, и в сложившейся ситуа-
ции она особенно заинтересована в обеспечении ритмичного 
перемещения грузов и сохранении пассажиропотока, - сказал 
Петришенко.

На паузу поезда поставили еще весной, тогда же между на-
шими странами остановилось воздушное сообщение. В конце 
сентября самолеты запустили. Теперь очередь за железной 
дорогой.

ВОКЗАЛ ДЛЯ ДВОИХ

ПОРА В ПУТЬ-ДОРОГУ

ПЕРЕГОВОРЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Газ для Синеокой не-
много подорожал, но 
остался дешевле рынка.

РФ и РБ подписали согла-
шения о поставках газа. Два 
года российская сторона не 
поднимала цену для Синео-
кой, продавая топливо по 127 
долларов за тысячу кубов. С 1 
января ее проиндексировали 
на полтора доллара. Но даже 
при таком раскладе тариф ока-
зался меньше, чем предпола-
гала формула расчета цены, 
которая действует с 2011 года.

- Переговоры любого рода 
сопровождаются определен-
ным торгом. Но в принципе все 
закончилось для Беларуси на 
хороших, выгодных услови-
ях. Если говорить о текущем 
уровне цен на мировых спо-
товых рынках, то республика 
покупает газ практически в два 
раза дешевле,  - подытожил 
премьер-министр РБ Роман 
Головченко.

В то же время запуск первого 
энергоблока БелАЭС дал воз-
можность стране ежедневно 
экономить по 750 тысяч дол-
ларов на закупках. В течение 
года власти рассмотрят вопрос 
введения единого тарифа на 
газ без привязки к сезонности 
для населения.

СТАЛО

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
БАЛАНС

БЫЛО

Управлять электровозом 
можно даже в юбке - 
линия максимально 
автоматизирована.

В Новый год все возможно, даже если праздник 
застал в палате. Главное - не терять надежду.
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Евгений БЕЛЯКОВ

■■ В■России■огромный■урожай■зер-
на,■но■дешевого■хорошего■хлеба■на■
прилавках■нет,■разве■что■охлажден-
ный■из■Беларуси.■«СВ»■разобралось,■
почему■так■вышло.

К хлебу в Союзном государстве от-
ношение особое. Продукт священный. 
Неспроста он входит в перечень со-
циально значимых, цены на которые 
частично регулируются государством. 
Но вот парадокс - того самого батона 
«из детства» в магазинах теперь не 
найти. Форма та же, а качество - со-
всем другое.

мука с мукой
Российский союз пекарей рапорту-

ет: продажи хлеба увеличились впер-
вые за пять лет. Объем составил 550 
миллиардов рублей. Это на три про-
цента больше, чем годом ранее. Вот 
только при этом в пандемию выросла 
доля продаж дешевых хлебобулочных 
изделий. И это вполне объяснимо.

По данным Росстата, реальные до-
ходы россиян в третьем квартале сни-
зились на пять процентов. Вот многие 
и перешли на хлеб. Но ладно бы речь 
шла о качественном продукте, как 
в советское время. Сейчас найти хоро-
ший хлеб в России трудно. А уж в де-
шевом сегменте - просто невозможно. 
Низкая цена, как правило, означает 
зерно посредственного качества и го-
ру консервантов-улучшителей.

И это при том, что Россия в 2020-м 
побила исторический рекорд по сбо-
рам зерна. По расчетам Минсельхоза, 
в закрома отправили 138 миллионов 
тонн. Вот только на российский стол 
попадет не все.

- У нас дикая проблема - все хоро-
шее сырье продают за валюту в Ки-
тай и Европу. Это, конечно, выгоднее. 
В итоге остается зерно только плохого 
качества. У нас постоянно проблемы 
с мукой, - говорит Григорий■Кали-
ниченко,■основатель■предприятия■
«Честная■пекарня».

коРмИм ВсЕХ,  
кРомЕ сЕБЯ?
Минсельхоз РФ подсчитал: в про-

шлом году объем экспорта продук-
ции АПК составил 25 - 30 миллиардов 
долларов. Это вдвое больше, чем вы-
ручка от продажи вооружений. Рос-
сия поставляет продовольствие в 160 
стран мира. Один из главных ресур-
сов - пшеница. Спрос на нее в мире 
из-за пандемии резко вырос. Миро-
вой индекс цен с ноября 2019 года 
увеличился на 19,9 процента. Такие 
данные приводят в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной органи-

зации ООН. Причина - многие страны 
старались закупить зерно впрок. Но 
в итоге выросли и внутренние цены. 
По данным аналитического центра 
«Совэкон», пшеница третьего класса 
за год подорожала с 11 до 16 тысяч 
рублей за тонну, а высшего сорта - с 16 
до 22 тысяч.

С одной стороны, ограничивать воз-
можности аграриев пользоваться уни-
кальной ситуацией в правительстве 
не хотят. Когда еще будет такой уро-
жайный год и одновременно аномаль-
но высокий спрос на продукцию?! 
С другой - странная выходит ситуа-
ция. Все хорошее зерно мы продаем 
за рубеж. Причем не только в Европу, 
но и в страны третьего мира. А себе 
оставляем... объедки?

сЕГоДНЯ По ПЯТЬДЕсЯТ, 
Но ХоРоШИй
Эксперты говорят, что все не совсем 

так. Пшеница высшего сорта в России 
тоже остается. Но не в таких количе-
ствах, чтобы печь из нее весь хлеб  Да 
это и не нужно.

- Не надо грешить на наших произ-
водителей. Спрос рож-
дает предложение. 
Люди до сих пор 
не готовы пла-
тить за хлеб 
много, счи-
тают, что он 
должен сто-
ить копей-
ки, - говорит 
Г р и г о р и й 
Калиничен-
ко.  - Нор-
м а л ь н ы й 
хлеб не мо-
жет стоить 
21 рубль. Толь-
ко ин-

гредиенты по ГОСТу - 12 - 14 руб лей. 
Добавьте сюда зарплату сотрудникам, 
налоги, аренду помещений, закупку 
и амортизацию оборудования, рас-
ходы по упаковке и доставке. Чтобы 
вы понимали, одна этикетка обходит-
ся в 70 копеек. Картонная коробка, 
в которую помещается пять буханок, 
стоит 17,5 рубля. А это расходный 
материал - довез и выкинул. И потом 
меня спрашивают: «Почему хлеб та-
кой дорогой - 50 рублей?» А потому 
что дешевле он быть не может.

Как говорят эксперты, на хлебном 
рынке все то же самое, что и на дру-
гих. Дешевая продукция априори не 
может быть хорошей. Хотя и высокая 
цена - тоже не признак качества. Не-
которые торговые сети продают хлеб 
себе в убыток. Занижают его стои-
мость, чтобы человек приходил за ба-
тоном, а параллельно покупал что-то 
еще. Тем не менее большинство сетей 
просто выкручивает руки поставщи-
кам, а те вынуждены экономить на 
всем, заменяя ингредиенты на более 
дешевые.

сВоЕГо НЕ ХВаТаЕТ - 
ЕДИм БЕЛоРусскИй

Нехваткой хорошего 
хлеба на российских 

полках воспользо-
вались белорус-
ские хлебопеки. 

- За семь ме-
сяцев 2020 го-
да  - 4,8 тысячи 
тонн на четы-
ре миллиона 
долларов. Про-
дукцию отправ-

ляют в  Россию, 
Ту р к м е н и с т а н , 

Казахстан, Грузию, 
Азербайджан, Изра-
иль, Панаму, США, 
Германию и другие 

страны, - рассказали в Министер-
стве сельского хозяйства и продо-
вольствия РБ.

При этом география поставок по-
стоянно расширяется. В прошлом го-
ду добавились Канада и Сингапур. На 
экспорт отправляют продукцию из 
заварного теста. Причем не свежий 
хлеб, а замороженный (см. «Взгляд 
гурмана»). По вкусовым качествам 
он ничем не отличается. Как гово-
рят хлебопеки, перед продажей его 
нужно просто «освежить», то есть по-
ставить в печку на несколько минут.

- Для увеличения объемов экспорта 
и расширения географии поставок 
во всех хлебопекарных организаци-
ях страны организованы производ-
ства замороженных хлебобулочных 
и кондитерских изделий в комплек-
те с камерами шоковой заморозки 
и хранения. За последние годы уста-
новили больше сорока комплексно-
механизированных линий по про-
изводству импортозамещающей 
продукции. Это позволило увеличить 
производство почти в два раза - до 
17,7 тысячи тонн, - добавляют в ми-
нистерстве.

Примечательно, что в  Беларуси 
удалось сохранить традиционное 
хлебопечение с применением клас-
сических технологических схем и на-
турального процесса брожения. Если 
проводить аналогию с нефтью, то 
пока Россия поставляет на внешние 
рынки сырье (пшеницу), в Беларуси 
предпочитают экспортировать про-
дукты с более высокой добавленной 
стоимостью (хлеб).

Леонид ЗАХАРОВ, заместитель главного редактора 
газеты «Комсомольская правда», автор рубрики «От-
чаянный домохозяин»:

- обычная история. Выбираю в магазине хлеб. сначала 
по свежести - вот эти пять самые мягкие. Дальше по внеш-
нему виду (мужчины, как известно, любят глазами): из этих 
пяти два - приятны глазу. из них один - ну просто красавец. 
аккуратный такой кирпичик, весь усыпанный семечками.

Дома, едва надрезав хлеб, чувствую аромат, сразу съесть 
хочется. ем и думаю: ну нет, все-таки неправы те, кто гово-
рит, будто в москве хороший хлеб печь не умеют, вот же 
он - отличный столичный, явно только из пекарни.

ровно в этот момент взгляд мой падает на упаковку: 

«минскхлебпром, беларусь».
ничего не понимаю: если беларусь, то почему такой 

мягкий? на истребителях, что ли, его везут?
Выкладываю пост в соцсети. один из первых коммен-

тариев: «ну, может, у них в москве производство есть?»
интересная версия. начинаю разбираться. сначала об-

наруживается склад готовой продукции минскхлебпро-
ма в москве. идем дальше, возникает вся цепочка: хлеб 
и правда везут из минска, но в замороженном виде, а уже 
в москве доводят до ума - для этого во многих крупных 
магазинах есть соответствующее оборудование.

ну и как, скажите на милость, зная все это, я могу не 
поддерживать идею союзного государства?

если в магазинах хорошего 
товара не найти, а к крупным 
производителям есть недове-
рие, то можно перейти и на на-
туральное хозяйство. россияне 
покупают муку и делают хлеб. 
по данным исследовательской 
компании Gfk, продажи хлебо-
печек в апреле выросли в че-
тыре раза. а продажи муки 
и дрожжей - на 8 и 12 процен-
тов. и хотя с наступлением ле-
та ажиотаж немного снизился, 
тенденция к независимости от 
магазинного хлеба сохрани-
лась.

«поЧему такоЙ мягкиЙ? на истребителяХ, Что ли, Везут»

натурпроДукт
тенденция
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удивление ГуРМАнА Бе
лТ

А

сЛоЖНЫй ЗамЕс

Плетенок и бородинского  
в магазинах сколько 
угодно, но вкус того самого 
батона «из детства» еще 
придется поискать.

На такой каравай даже рот разевать 
боязно! Разве можно съесть искусство?



15 - 21 января / 2021 / № 110 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

Софья КОЛЕСОВА

 � В этом году в России подорожает 
почти все, за исключением, может 
быть, недвижимости. Но в точных 
прогнозах, каким именно будет 
рост цен, эксперты затрудняются. 
Слишком много факторов.

ЗАБУГОРНОЕ МОЛОКО
Кроме неурожая, увеличения тари-

фов на транспорт и электричество, 
цены часто зависят от курса рубля. 
Как, например, в случае с молочной 
продукцией. В производстве исполь-
зуют зарубежные ингредиенты и обо-
рудование.

- «Молочка» производится внутри 
страны, но компоненты и упаковка 
приобретаются в других странах. Курс 
рубля снижается. Значит, будут ра-
сти цены на импортные составляю-
щие, что скажется на стоимости для 
потребителя. Но этот рост будет не-
большим, в пределах инфляции, - рас-
сказала «СВ» независимый эксперт 
молочного рынка Татьяна Рыба-
лова.

Свою лепту в ценник вносит и про-
цесс маркировки молочной продук-
ции, который сейчас идет в стране. По 
данным «Союзмолока», это обойдется 
производителям в первый год как ми-
нимум в 61 миллиард рублей, а потом 
ежегодно еще в 35 миллиардов.

Основная цель маркировки - добить-
ся того, чтобы на прилавках не было 
подделок. Каждому товару присвоят 
свой идентификационный код. По не-
му можно будет узнать движение про-
дукции от производства до продажи.

«СЛИШКОМ 
ДЕШЕВО СТОИТ»
Ценам на мясо взрывной рост, ко-

торым пугали в конце прошлого года, 
скорее всего, не грозит. Хотя, уточня-
ют эксперты, всякое может случиться.

- Вероятно, цены 
на свинину и мя-
со птицы останут-
ся стабильными, как 
и было последние пять лет. 
Говядина дорожала тоже незначи-
тельно, в пределах инфляции и даже 
меньше. При этом сейчас часть пред-
приятий работает в убыток. Цены не 
отражают уровень их затрат. За по-
следнее время произошел рост себе-
стоимости в птицеводстве на 15 - 20 
процентов, в свиноводстве - на 20 - 25 
процентов. Цены тоже должны были 
бы повыситься, но увеличение про-
изводства и  высокая конкуренция 
сдержали их. Делать прогнозы в те-
кущей ситуации - все равно что гадать 
на кофейной гуще. Слишком много 
факторов неопределенности, которые 
могут привести как к увеличению цен 
(в первую очередь это курс рубля), 
так и к снижению (падение доходов 
населения и уменьшение потреби-
тельской активности), - комменти-
рует руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин.

Мясо подорожает и в случае роста 
заболеваемости животных. В 2020 
году было много случаев заражения 
африканской чумой свиней. Тогда 
поголовье сильно пострадало. В Са-
марской области из-за вспышки пе-
репрофилировали свиноводческое 
предприятие «Северный ключ», а на 
Бобровском и Калачеевском мясо-
комбинатах в Воронежской области 
ввели карантин. Заболели поросята 
и на предприятиях в Курской области, 
Приморском и Забайкальском краях.

РЫБНЫЙ ДЕНЬ
В прошлом году на Дальнем Вос-

токе уменьшился вылов лососевых, 
в итоге красная рыба и икра заметно 
подорожали. В этом году цены про-
должат расти.

Стоимость продукции повышает 

и то, что очень много российской ры-
бы идет на экспорт (по некоторым 
оценкам, примерно две трети в сы-
рьевом эквиваленте). Ведь чем ниже 
курс рубля - тем выгоднее продавать 
товар в другие страны.

- Существенно, на 10 - 30 процентов, 
цены на рыбу могло бы снизить пра-
вительство. Ограничить вывоз про-
дукции за рубеж и отменить эмбарго, 

после чего в Россию станет по-
ступать европейская рыба. 

Повысить цены может 
недолов. Как, напри-
мер, было с сайрой, 
которая ушла за сот-
ни километров из-за 

изменения температу-
ры в Тихом океане. Сей-

час путина закончилась, но этот 
фактор может проявить себя уже во 
второй половине года, - делится на-
блюдениями исполнительный ди-
ректор «Рыбного союза» Сергей 
Гудков.

ГУБИТ ЛЮДЕЙ НЕ ПИВО, 
ГУБИТ ЛЮДЕЙ ЦЕНА
То, что спиртное подорожает, - во-

прос уже решенный. С января Мини-
стерство финансов РФ повысило ми-
нимальную розничную цена на водку, 
коньяк и шампанское.

Стартовая цена в рознице на водку 
вырастет с 230 до 243 рублей за пол-
литровую бутылку. На коньяк - с 433 
до 446 рублей. Стоимость бутылки 
объемом 0,75 литра игристого вина 
повысилась со 164 до 169 рублей.

А У НАС НА КУХНЕ ГАЗ
В январе государство проиндекси-

рует тарифы ЖКХ. Это происходит 
каждый год. Среди основных причин 
называют увеличение стоимости за-
трат ресурсоснабжающих организа-
ций и изношенность коммунальной 
инфраструктуры.

В среднем тарифы вырастут на 3 - 
6,5 процента. Главы регионов сами 
решают, на сколько их поднять. Пра-
вительство утверждает лишь макси-
мальный процент индексации для 
каждой области.

Мораторий на начисление неустоек 
за неуплату коммуналки отменят. Его 
ввели в прошлом году как меру под-
держки населения во время пандемии.

КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ
Недвижимость может подешеветь. 

В прошлом году все было иначе: ново-
стройки подорожали на 5 - 14 процен-
тов в зависимости от класса жилья, на 
вторичке показатели были поскром-
нее: в среднем шесть процентов. Глав-
ная причина - льготная ипотека, когда 

получить кредит на покупку квартиры 
в строящемся доме можно было под 
6,5 процента. Таких низких ставок 
в России никогда не видели, и люди 
бросились скупать квадратные метры, 
а застройщики на волне ажиотажа - 
повышать цены.

- Основную роль в росте цен ипотека 
уже отыграла: многие из тех, кто пла-
нировал взять кредит на жилье, это 
уже сделали. Резкого обвала спроса 
цен мы не ждем, но факторов, которые 
могут поддержать цены, становится 
меньше. Уже в начале 2021 года мо-
жет начаться стагнация, - приводит 
Аналитический центр «Индикаторы 
рынка недвижимости» мнение своего 
руководителя Олега Репченко.

ПОТЕРЯЛИ
НА ЗАКРЫТЫХ 
ГРАНИЦАХ
Сотовая связь и домашний интернет 

могут подорожать на 10 - 15 процен-
тов. Операторы потеряли миллиарды 
рублей из-за практически отсутствия 
разговоров в роуминге в 2020 году. 
Ведь туристического потока не было. 
Выросший курс рубля увеличил затра-
ты на сетевое оборудование, которое 
приобретается за рубежом. Расходы 
на модернизацию сетей очень нужны, 
потому что потребление интернет-
трафика постоянно растет.В конце прошлого года Госдума одобрила законопроект, который дает право 

правительству регулировать цены на социально значимые продукты. Эта воз-
можность была и раньше, но только в случае подорожания товаров больше чем 
на треть. Теперь это ограничение снято. Максимальный срок госрегулирования 
не может превышать трех месяцев.

- Это позволит быстро и четко реагировать на любой вызов и не допускать 
необоснованного роста цен. Все эти меры краткосрочные. Не надо ими увле-
каться, впадать в регуляторный раж, чтобы административное регулирование не 
привело к снижению производства или долгосрочных инвестиций, - предупре-
дил премьер-министр РФ Михаил Мишустин.

Срочно заниматься растущими ценами стали после выступления Президента 
РФ Владимира Путина на совещании по экономическим вопросам.

- Цены на сахар выросли на 71 процент. Мука подорожала на 12,9 процента. 
Макаронные изделия - на 10,5 процента. Люди себя ограничивают, потому что 
у них нет денег на базовые продукты. Куда вы смотрите-то? Вот это вопрос! Это 
же не шуточки, - сказал президент и поручил решить вопрос в течение недели.

Председатель Центробанка Эль-
вира НАБИУЛЛИНА:

- По итогам 
2020 года ин-
фляция ожи-
дается в диа-
пазоне 4,6 - 4,9 
процента. Это 
превышает наш 
о к т я б р ь с к и й 
прогноз. При-
чина в том, что 
в цены перено-
сится не только 

осеннее ослабление рубля, но и его 
изменение с весны текущего года. 
Весной производители и продавцы 
могли откладывать этот перенос, по-
тому что был сдержанный спрос со 
стороны населения, а также наличие 
товарных запасов, которые закупи-
ли еще по старым ценам. На инфля-
цию повлияла и нехватка рабочей 
силы в отдельных отраслях, затра-
ты на соблюдение дополнительных 
санитарно-эпидемиологических норм, 
сбои в поставках товаров из-за панде-
мии. Инфляция по итогам 2021 года 
ожидается в интервале 3,5 - 4 про-
цента. Потом она стабилизируется 
вблизи четырех.

«КУДА ВЫ СМОТРИТЕ-ТО?» ГОСКОНТРОЛЬ

КАКУЮ 
ЖДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

ДОРОГА РЮМКА К ОБЕДУ
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Домашку по математике будем учить на семейном 
бюджете. Коммуналку считаем в  плюс, все остальные 
статьи расходов, к сожалению, тоже.

ПОСЧИТАЕМ
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Кристина ХИЛЬКО, 
Анна КУРАК

 ■ В Беларуси подрастут пособия 
и штрафы, а ввозимые из-за гра-
ницы автомобили станут просто 
«золотыми».

МАМИНЫ ВЫПЛАТЫ
Изменение, которое касается всех, - 

изменение размера базовой величи-
ны. Это фундамент, на котором вы-
страивается система государственных 
расчетов. В 2021 году с 787 рос. рублей 
до 845 (с 27 до 29 бел. рублей).

Вслед за «базой» подскочат нака-
зания для безбилетников и тех, кто 
курит в неположенных местах. Выра-
стут и пошлины на получение нового 
паспорта или, например, за регистра-
цию брака. Но и пособия, которые то-
же рассчитываются по этой величине, 
станут больше.

Например, единовременная выпла-
та при рождении ребенка. В этом году 
за первенца мама получит 78 тысяч 
рос. рублей, а при рождении второго 
и последующих детей - до 111 тыс. 
рос. рублей. Станет больше и ежеме-
сячное пособие по уходу за ребенком. 
За первого - 13 тысяч, за второго и по-
следующих - около 15 тысяч в месяц.

Продлили на эту пятилетку и про-
грамму «Семейный капитал» для 
многодетных родителей. В этом году 
финансовая помощь составит 656 046 
рос. рублей. Потратить деньги можно 
на улучшение жилищных условий, об-
разование и медобслуживание.

МРОТ ПОДРОС
Хорошая новость для белорусских 

бюджетников - с янва-
ря у них вырастет зар-
плата. Таких работни-
ков в  стране больше 
восьмисот тысяч.

Причин несколько. 
Правительство повы-
сило базовую ставку с действующих 
5400 до 5685 рублей и увеличило ми-
нимальную зарплату на одну базовую 
величину - оба показателя влияют на 
расчетники служащих.

Прибавивший в весе МРОТ состав-
ляет теперь 11 663 рубля (400 бел. 
рублей).

С 1 июля еще и увеличат размер 
премиального фонда с пяти до двад-
цати процентов, а с января - едино-
временную выплату на оздоровление. 
К отпускным работник получит на 
эти цели еще один оклад.

НДС НА ЛЕКАРСТВА
Белорусские власти с 1 января  

2021 года вернули НДС в десять про-
центов на импорт и реализацию ле-
карственных средств и медицинских 
изделий.

Впрочем, в России такие правила 

действовали и ранее. Да и Минфин 
призывает не бояться нововведений:

- Тех, кто получает лекарства в ап-
теке бесплатно или в больнице, это 
никак не коснется.

Зато такая схема обеспечит кос-
венный контроль за стоимостью 
импортируемых лекарственных 
средств и поможет создать условия 
для ее снижения. Необоснованный 
рост цен сдержат МАРТ и  Минз-
драв, ведомствам поручили усилить  
контроль в этой сфере. Все допол-
нительные средства, которые полу-
чат от налога, направят на борьбу 
с COVID-19.

УТИЛИЗИРУЙ  
ИЛИ РАЗОРИСЬ
Любителям заграничных авто стоит 

иметь в виду: с 2021 года утилизаци-
онный сбор при ввозе иномарок в РБ 
вырос. Теперь физлица будут платить 
почти 16 тысяч рос. рублей (544,5 
рубля) за железного коня не старше 
трех лет и 23,9 тысячи рос. рублей 
(816,7 рубля) - за машинку от 3 до 
7 лет. Появилась дополнительная гра-
дация по сроку пользования - старше 
7 лет. Ставка на такое авто составит 
35,9 тысячи рос. рублей (1225,1 ру-
бля). Ощутимо подросли суммы и для 
юрлиц. Дилеры, которые везут ав-
томобили из-за пределов Таможен-
ного союза, должны подготовиться 
к большим затратам. Так, для машин 
с объемом двигателя свыше одной, но 
не более двух тысяч кубов ставка вы-

растет с 42,7 сразу до 
179 тысяч рос. рублей 
(6115,2 рубля). Для 
монстров с мотором 
от двух литров  - все 
282,6 тысячи (9652,7 
рубля). Для электро-

каров сбор более щадящий - от 15,9 
до 23,9 тысячи рос. рублей (с 544,5 
до 816,7 рублей).

ЗАНАЧКУ НА ЗАПРАВКУ
Еще одно «автомобильное» удоро-

жание - зарядка для электрокаров. 
Последние шесть лет в РБ она бы-
ла бесплатной, но с января за ток 
придется платить. Стоимость 1 кВт 
постоянного тока (быстрая ЭЗС) со-
ставит чуть больше 11 рос. рублей (39 
бел. копеек), переменного (медлен-
ные) - 8,5 рос. рублей (29 бел. копе-
ек). Впрочем, даже с этими расходами 
владеть электромобилем в Беларуси 
дешевле, чем обычным авто. Сто ки-
лометров пути не съедят больше 176 
рос. рублей, тогда как на бензин на 
такое же расстояние приходится вы-
кладывать около 550 рос. рублей (19 
бел. рублей).

В 2021 году приятный бонус ждет и белорусских воспитателей детсадов, 
а вместе с ними помощников, сторожей и уборщиц. Министерство образо-
вания РБ подписало постановление о надбавке для работников дошкольных 
учреждений - десять процентов от оклада. Дополнительную финансовую под-
держку получат и родители - воспитатели детских домов семейного типа. Им 
докинут сорок процентов от базовой ставки, то есть около 2,2 тысячи рублей 
в переводе на российскую валюту.

ПРЕМИЯ УСАТОМУ НЯНЮ ДЕНЬГИ В САД

SOUZVECHE.RU
О ДРУГИХ НОВОВВЕДЕНИЯХ  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ - ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ■ Коммуналка «подскочит»  
в два этапа. Отопление оставят 
на лето.

В Беларуси часть коммунальных 
расходов субсидирует государство. 
Остальное ложится на плечи самих 
граждан. По расчетам профильных 
ведомств, в 2021 году население будет 
возмещать около 83,2 процента затрат 
на оказание ЖКУ. Прошлогодняя циф-
ра - 80,5 процента. Значит, не обойдет-
ся без роста цифр в платежках.

Повышение будет поэтапным: 1 ян-
варя и 1 июня.

При этом, однако, рост платежей не 
превысит максимально допустимый эк-
вивалент пяти дол-
ларам по среднего-
довому обменному 
курсу для семьи 
из трех человек, 
проживающих 
в двушке на 48 ква-
дратов. Такая норма 
установлена законода-
тельно.

С 1 января на 4,2 доллара 
подорожают:

 ● услуги по техническому об-
служиванию и капитальному ремонту 
жилых домов

 ● газ
 ● электроэнергия
 ● вода и водоотведения
 ● услуги по обращению с твердыми 

коммунальными отходами
 ● техобслуживание лифта, запорно- 

переговорных устройств
 ● санитарное содержание вспомога-

тельных помещений.
С 1 июня на 0,8 доллара вырастут 

тарифы на услуги теплоснабжения для 
отопления и горячего водоснабжения.

- В условиях роста жилищно-
коммунальных платежей продолжится 
государственная поддержка населения 
через безналичные жилищные суб-
сидии. Они предоставляются гражда-
нам и семьям, у которых ежемесяч-
ная сумма коммунальных платежей 
превышает двадцать процентов их 
среднемесячного дохода в  городе 
и 15 процентов в сельской местно-
сти, - сообщают в пресс-службе пра-
вительства.

За январь - октябрь этого года безна-
личные жилищные субсидии получили 
почти 20,5 тысячи семей на сумму 1,36 
миллиона белорусских рублей.

ПО ПЯТЕРКЕ  
ЗА ДВУШКУ

КВИТОК ЗА КВАДРАТЫ

БАЗОВЫЕ ПОДНЯТИЯ
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Платежки 
потяжелеют, но не 
сразу, да и субсидии 
покроют большую 
часть трат.

Знание правил дорожного движения сбережет и нервы, и кошелек. С  года  
парковка под знаком влетит в копеечку.
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Борис ОРЕХОВ

■■ В  каждый■ свой■ орби-
тальный■ полет■ летчик-
космонавт,■ Герой■ России■
непременно■берет■нацио-
нальный■флаг■Беларуси.

У Олега■Новицкого за пле-
чами уже две звездные экспе-
диции. Весной состоится тре-
тья. Старт корабля намечен на 
апрель. В экипаж войдут еще 
два наших космонавта. Впро-
чем, не исключено, что состав 
изменится и в заявку вклю-
чат астронавта НАСА. Одно 
железобетонно - командиром 
корабля назначен Новицкий. 
И флаг опять полетит вместе 
с ним. Его космонавту, уро-
женцу города Червень в Мин-
ской области, торжественно 
передали в Посольстве Бела-
руси в Москве.

- Вы опять назначены коман-
диром корабля. Это говорит 
о высочайшем уровне вашей 
подготовки, раз вам доверяют 
такие сложные задачи, - ска-
зал Посол■Беларуси■в России■
Владимир■Семашко. 

- Огромное спасибо за до-
верие, - сказал Новицкий. - 
Флаг Беларуси в третий раз 
побывает на орбите, как под-
тверждение того, что государ-
ственный символ у нас один 
и действительно показывает 
принадлежность белорусско-
го народа именно к той земле, 
где мы все родились.

Флаг попадет на МКС не сра-
зу, а после тщательной пред-
полетной подготовки.

- Все личные вещи экипажа 
всегда сдаются заранее, что-
бы они могли пройти стро-
гую проверку  - биологиче-
скую, микробиологическую 

и обязательное взвешивание. 
После чего специальная ко-
миссия принимает решение, 
можно их брать на орбиту или 
нет. Но с флагом, уверен, ни-
каких проблем не будет, - по-
яснил Олег Новицкий.

Первый белорус-космонавт 
Петр■Климук, когда летал, 
брал с собой на орбиту горсть 
земли.

- Возможно, я тоже взял 
бы, но сейчас земля мерзлая, 
зима. Собирать неудобно, - 
улыбнулся Новицкий. - Всего 
нам разрешено с собой брать 
на борт не больше килограм-
ма личных вещей. В моем ба-
гаже письма близких, фото-
графии. Возьму еще знамя 
«Бессмертного полка».

Среди вопросов от журнали-
стов был весьма каверзный: 
не предлагали ли космонавту, 
прихватить с собой на стан-

цию еще и тот красно-белый 
стяг, каким размахивают 
участники протестов.

Новицкий, бывший боевой 
летчик, командир эскадрильи 
штурмовиков Су-25, ответил 
по-военному четко:

- Никто не посмел бы этого 
сделать.

Основная часть полета бу-
дет проходить на высоте четы-
реста километров. При этой 
цифре сам собой возник во-
прос о Боге.

- Не знаю, не встречал,  - 
улыбнулся Новицкий.  - Но 
верю, что какая-то сила нас 
поддерживает все-таки.

ПОЧЕТНАЯ МИССИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Он■ пленял■ глазами.■ Синими■
и глубокими.■Такими■же,■как■мо-
ре,■которое■всегда■присутствовало■
в его■жизни.■Человеку-амфибии■бы-
ло■80■лет.■В новогодние■праздники■
его■сразил■коронавирус.

КАМНЕМ НА ДНО
Народный артист лежал в красной 

зоне. О том, что его больше нет, со-
общила дочь - актриса■Ирина■Коре-
нева. Человек-амфибия обрел послед-
ний приют на Введенском кладбище 
в Москве.

На его счету больше тридцати ро-
лей в кино и десятки спектаклей. Ко-
ренев прославился благодаря филь-
мам «Освобождение», «Свет далекой 
звезды», «Дети Дон-Кихота» и «Сыны 
Отечества». Но известность принесла 
картина «Человек-амфибия».

Роль Ихтиандра словно бы была 
предопределена где-то там, изна-
чально, наверху. Коренев ро-
дился на берегу моря - в Сева-
стополе. Мальчика воспитывал 
отец - моряк, контр-адмирал. 
Он даже прилетал на съемки 
«Человека-амфибии», когда по-
чувствовал, что над браком сына 
нависла угроза. Все-таки 
тот снимался вместе 
с самой красивой 
девушкой СССР 
А н а с т а с и е й■
Вертинской. 
С ох р а н и т ь 
семью уда-
лось. Но от 
всех на све-
те непри-
ятнос тей 
не убере-
жешься. На 
съемочной пло-
щадке двадцати-
летний Володя ед-
ва не погиб.

Все трюки выпол-
нял сам. Опасность 
подстерегла, когда 
снимали сцену, где Их-
тиандра на железной 

цепи бросают в море искать жемчуг.
- Второй конец цепи, чтобы бы-

стро вытащить меня из воды, держал 
матрос, - вспоминал актер. - Но он 
вдруг зазевался и выпустил его из рук! 
Я камнем ушел в воду, железо тянуло 
на дно, а глубина там о-го-го.

К счастью, случившееся заметил 
оператор - легендарный Эдуард■Ро-
зовский.■И бросился спасать не такого 
уж неземного, как оказалось, Ихтиан-
дра. И вытащил. Тот успел нахлебаться 
соленой воды, но остался жив.

Фильм в 1962 году стал лидером со-
ветского кинопроката. Поклонницы 
поголовно влюблялись в Ихтиандра. 
За душу брали его глаза. Коренев рас-

сказывал, что необычный разрез 
называется «эпикантус». Актер 
унаследовал его от бабушки-
бурятки.

За роль в «Человеке-амфибии» 
Коренев получил гонорар 
1000 рублей. В Театре Стани-

славского, куда он устроился 
после съемок, зарплата 

была 85 рублей. Юти-
лись с женой Алевти-
ной, тоже актрисой, 
в сарае, где храни-
лись декорации. 

В комнатушке с крошечным 
окошечком. Спали на двух 
железных кроватях, а ве-
щи клали на единственную 
тумбочку. Но деньгам тог-
да не придавали большо-
го значения, и актер был 
счастлив. Зато последние 
годы он провел в уютной 
квартире, где на кухне 
сделали ремонт телевизи-
онщики. В морском стиле.

«КРИЧИ НА МЕНЯ 
ГРОМЧЕ»
Несмотря на то что Коренев изве-

стен больше как киноактер, театр 
значил в его жизни много. Артист не 
только играл, но и ставил спектак-
ли. 12 лет руководил факультетом 
театрального искусства в Институте 
гуманитарного образования и инфор-
мационных технологий.

Всю жизнь служил в Театре Стани-
славского (ныне - «Электротеатр»), но 
не брезговал и антрепризами. Играл 
Дон-Жуана в «Завещании целомудрен-
ного бабника».

- Я был в роли его слуги Лепорелло, - 
вспоминает актер■Сергей■Дорогов. - 
И никогда не забуду, как Владимир 

Борисович говорил: «Сережа, кричи 
на меня громче». Я отвечал: «Ну вы же 
господин». - «Чем больше люди любят 
друг друга, тем больше друг друга не-
навидят. Кричи».

В театре Коренев был ведущим 
артистом. Выходил на сцену вместе 
с женой и дочерью. Блистал на пару 
с супругой в спектакле «Синяя птица». 
Худрук «Электротеатра» Борис■Юха-
нанов■превратил их в детей. Тиль-
тиль и Митиль. Считал, что Влади-
мир и Алевтина прошли тот же путь 
поиска счастья, что и герои. Коренев 
тоже сочинял сказки. Для детей, внука 
и правнучки. Иногда в стихах. Учил их 
тому, во что верил сам: единственный 
путь к счастью - делать добро.

Владимир КОРЕнЕВ:

Марина ВОЛОСЕВИЧ/kpmedia.ru

- однажды мы купили холодильник 
«зил», - вспоминал актер. - В толстом 
деревянном ящике. оставили его на 
лестнице, и я стал туда стал склады-
вать письма от зрителей. он быстро на-
полнился. я залез, потанцевал и упрес-
совал все.
письма коренев не читал. но на одно 

взгляд упал. Девушка оказалась той еще 
затейницей. инстаграмщицы позавидуют! 

она сделала рукотворный конверт. разрисо-
вала птичками и цветочками, а сверху напи-

сала: «лети с приветом, вернись с ответом». но главное 
было внутри. актер прочел: «товарищ коренев, знаю, что 
вы писем не читаете и тем более не отвечаете, но мои 
прочтете. их будет ровно десять. я сфотографировалась 
голая. разрезала фотокарточку на десять частей».

коренев, как честный семьянин, рассказал о поклоннице 
жене и дочке. и семья с огромным интересом ждала, когда 
соберется весь пазл. 

В ответ девушка просила фотокарточку коренева с ав-
тографом. и получила ее, с припиской: «никому не пишу, 
но тебе решил ответить. В награду за изобретательность. 
посылаю фотографию. извини, что не голый».

инстаграмЩиЦам на заВистЬ БЫЛ СЛУЧАЙ

УТРАТА

Космонавт Олег нОВИцКИй:
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БОГА пОКА НЕ ВСТРЕЧАЛ

ЧЕМ БОЛЬШЕ ЛЮДИ ЛЮБЯТ ДРУГ ДРУГА, 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ НЕНАВИДЯТ

Прежде чем попасть  
на орбиту, стяг пройдет 
проверку и взвешивание.

Картина о любви Ихтиандра и Гуттиэре стала  
культовой, зрители слали письма пачками, но ответов  
не получали.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ У■нее■две■судьбоносные■
роли:■актриса■и жена■мини-
стра■иностранных■дел■Бе-
ларуси■Владимира■Макея.■
О каждой■из■них,■а также■
о театральном■бизнесе,■пе-
ренесенном■коронавирусе,■
детях■и семейных■рецептах■
Вера■Полякова■рассказала■
«СВ».

«СТОЛЬКО НАТАШ 
ПЕРЕИГРАЛА»
- Вера, как переживаете 

пандемию?
- трудимся. Правда, зрите-

лей стало в пять раз меньше, 
но стараемся их не терять. 
Провели две елки. «Дед Мо-
роз и зеркало волшебства», 
кстати, российского режис-
сера -■Татьяны■Самбук. она 
одна из любимых учениц 
Сергея■Соловьева■и главный 
режиссер его театра-студии 
СаС. вышла замуж за бело-
руса. а играла я кикимору. 
зеленые, как модно, волосы, 
шапочка, платьишко. И, по-
добно известному блогеру 
Станиславу■ Круглицкому 
(Стас Просто класс), говорю: 
«а фсе, а фсе уже! надо было 
раньше просить!» И чихаю, 
и немножко чешусь. Дети шу-
тят: «ковидная кикимора!» 
в другой елке - «как стать Сне-
гурочкой» - играю Бабу-ягу. 
Этот спектакль поставила 
тоже российский автор  - 
Анна■Богачева.

- До пандемии собира-
лись привозить в Россию 
премьеру вашей компа-
нии «ТриТформаТ» «Три 
сестры». Спектакль 
ставила тоже Татья-
на Самбук. Все получи-
лось?

- отпремьерили. 
Играем раз 
в месяц.

- Какая у вас 
там роль?

- Я  - Маша. 
всегда мечта-
ла в  «трех се-
страх» сыграть 
ее. татьяна уди-
вилась: «Дума-
ла, наталью, 
которая всю 
историю заму-
тила, выберешь». 
но я  такое количество на-
таш уже играла! как прави-
ло, достаются женщины яр-
кие, властные, которые вертят 

мужчинами. но во мне столь-
ко нераскрытого женского, 
и теперь стремлюсь к таким 
ролям. И они, к счастью, появ-
ляются. например, купавина 
в «волках и овцах». абсолют-
но «розовая» героиня. Или 
Хани в спектакле «в поисках 
истинного Я» по пьесе Джона 
тобиаса.

ГДЕ ТОНКО,  
ТАМ И РВЕТСЯ
- Занимаясь проектами, 

избежали коронавируса?
- нет. Переболела. И серьез-

но. С  пневмонией. Лежала 
в больнице. Был день, когда 
чувствовала себя настолько 
плохо, казалось, уже все: про-
жила жизнь. не могла ни вста-
вать, ни говорить. но, слава 

богу, правильная терапия по-
могла. И, наверное, я человек 
не слабый: смогла все пере-
бороть.

- В России фраза «При пер-
вых признаках простуды вы-
зывайте врача» у тех, кто 
переболел, порождает горь-
кую усмешку, потому что 
сделать так, чтобы доктор 
пришел, нереально.

- в Беларуси то же самое. 
все на таком пике, что не 
успевают ко всем. Приходят 
через четыре дня. И  люди, 
конечно, обижаются. И я их 
понимаю. когда тебе плохо, 
хочется, чтобы сразу спасли. 
но, к сожалению, находимся 
в слишком большом зараже-
нии. а еще при ковиде - где 
тонко, там и рвется. У меня 
всю жизнь проблемы с  же-
лудком - по нему и ударило. 
а помогали витамины и ды-
хательная гимнастика Стрель-
никовой. И  палки сканди-
навские. каждый вечер, вне 
зависимости от того, есть ли 
спектакль, иду и полтора часа 
с ними двигаюсь. Уже почти 
восстановилась.

ВСЛЕД 
ЗА МИХАЛКОВЫМ
- Как вы с мужем познако-

мились?
- в 2000-х годах. на ново-

годнем приеме у президен-
та. Сидели за одним столом. 
разговорились. Стали об-
щаться. а потом возник-

ли чувства. И до сих пор, 
хоть и прожили много 
лет, безумно интерес-
но. есть о чем погово-
рить, общие дела, цели. 
Супругу сложно совме-

щать мою творческую 
жизнь и свою карьеру. 
Мы, артисты, люди от-
крытые, а политики - 
больше закрытые. Хо-

тя муж есть в соцсетях. Сам 
ведет свои странички и ста-
рается всем отвечать.

- Лайки ставите друг дру-
гу?

- обязательно. Мы допол-
няем друг друга. все говорят: 
гармоничная пара. Я смягчаю 
его острые углы, а он учит ме-
ня быть более строгой. И, ко-
нечно, я выросла рядом с ним. 
все время хотелось дотянуть-
ся до него, доказать, что тоже 
что-то могу. обижают такие 
слова: «ну понятно, у нее то 
и то, потому что она - жена 
министра». а хочется, чтобы 
окружающие воспринимали 
и как самостоятельную еди-
ницу. кстати, на театральный 

проект «тритформат», кото-
рому восемь лет, вдохновил 
муж.

- Бизнес страшно было на-
чинать?

- Безумно! Через год со-
биралась его закрыть. если 
первые спектакли получалось 
продать, то потом - полупу-
стые залы, и начали уходить 
в убыток. Я не понимала ни 
как рекламу, ни как марке-
тинг делать. а потом взяла 
себя в руки и пошла учиться. 
окончила академию управле-
ния и поняла, как не утонуть. 
И сейчас нас все хотят. Спек-
такли продаются, большая га-
строльная деятельность.

- Название проекта - «То-
варищество театральных 
трудоголиков» - почти как 
у Никиты Михалкова. Слу-
чайность?

- нет. нужно было то, что 
на слуху. «тритэ» Михалкова 
нам нравилось, потому что 
и мы - актеры кино. И решили 
сделать вот такую вариацию. 
но только у него, в отличие от 
нас, «творчество, товарище-
ство, труд».

Вера ПОЛЯКОВА - о том, как перенесла COVID-19:

ДОСЬЕ «СВ»
Вера Полякова родилась в 1978 году в Минске. Окончила Бело-

русскую государственную академию искусств. Служила в драмтеа-
тре имени Горького и Театре имени Янки Купалы, в Театре-студии 
киноактера «Беларусьфильма». Преподает сценическое движение 

и фехтование на театральном факультете в БГАИ. Снималась в сериа-
лах: «Подсадная утка» (Анна Ивановна), «Работа над ошибками» (Не-

ля), «Воскресенье в женской бане» (Людмила), в известном в Беларуси 
сериале «Ой, ма-моч-ки!» (Вера Стрельцова). Замужем. Двое сыновей.

- Какое блюдо в вашем исполнении 
 супруг любит больше всего?

- он абсолютно непритязательный в пита-
нии. спрашиваю, чего хочет. отвечает: «Что 
ни приготовишь - все съем». а сам вкусно 
готовит телятину, запеченную с горчицей, 
и жареную картошку. и лучше всех делает 
салат оливье и селедку под шубой. Всей 
семьей очень любим индейку. Это один  
из наших любимых видов мяса. напри-
мер, отбивные. запекаю в молоке в духов- 
ке. называется «бризольки». Хотите ре-
цепт?

берете филе индейки. нарезаете кусоч-
ками. отбиваете любым молоточком: дере-
вянным или железным. потом добавляете 
грузинские специи: хмели-сунели, приправы 
для мяса и птицы. обваливаете отбивные 
в муке, а потом в яйце, взбитом со сванской 
солью. слегка обжариваете. кладете на ке-
рамический противень. не смазываете ника-
ким жиром. и заливаете молоком. В духовку 
минут на двадцать, сверху - фольгу. отбив-
ные получаются не жареными, а тушеными, 
что полезнее. Влажноватыми и сочными. 
просто тают во рту!

бризолЬки Для министра КУЛИНАРНАЯ КНИГА

- Вы нередко говорите о том, что жена должна удивлять му-
жа. Делаете это?

- конечно. мне это легко, потому что артистка. на праздники что-
нибудь сочиняю. нравится организовывать дни рождения детей, 
тематические вечеринки. как-то муж спросил: «Что подарить тебе 
на день рождения?» конечно, могла бы попросить шубку. но для 
меня это не так важно. тем более что в моде искусственные шубы. 
и я ответила: «подари впечатление. такое, чтобы на старости лет 
было о чем вспомнить». и на мое 40-летие мы поехали в несвижский 
замок. на ночную экскурсию. и ночевали прямо в замке. было так 
интересно! Хохотали и кричали от страха. и мы, и дети.

НОЧЬ В ЗАМКЕ

«криЧали и ХоХотали от страХа»
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КАЗАЛОСЬ, УЖЕ ВСЕ - ЖИЗНЬ КОНЧЕНА

Руководитель театра сама занята почти во всех постановках. 
В «Брачном договоре» играет жену главного героя Шифру...

…а в бродвейской 
комедии  
«На том же месте 
в будущем году...» 
красотку Стеллу.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Такой■вердикт■вынес■по■россий-
скому■делу■спортивный■арбитраж-
ный■суд■в Лозанне■(CAS).

Отечественные спортсмены не смо-
гут выступать под национальным 
флагом и использовать гимн страны 
на международных соревнованиях 
до 16 декабря 2022 года. Кроме того, 
Российское антидопинговое агентство 
(РУСАДА) признано не соответствую-
щим кодексу WADA и обязано выпла-
тить ему больше миллиона долларов 
за судебные издержки. Также в России 
в течение этого срока запрещено про-
водить международные турниры, а те, 
что уже назначены, следует перенести 
в другие страны, но с оговоркой: «если 
будет такая возможность».

- Решение CAS закрепляет тенден-
цию на политизацию движения, к со-
жалению. Спортсмены и болельщики 
не должны становиться заложниками 
грязных русофобских игр, - считает 
член■Комиссии■ПС■по■информаци-
онной■политике■Леонид■Слуцкий.

Вердикт, безусловно, суровый и тен-
денциозный. Правда, могло быть еще 
хуже. Ведь WADA требовало припа-
ять нам четыре года, аж до Олимпиа-
ды-2024 в Париже. Но CAS не пошел 
на поводу и в одном из моментов во-
обще стал на нашу сторону и отверг 
принцип коллективной ответствен-
ности. А это значит, что «чистые» рос-
сийские спортсмены смогут участво-
вать в Олимпийских играх на общих 
основаниях, не проходя унизительную 
процедуру персональной фильтрации, 
как это было перед Играми в Рио-де-
Жанейро и Пхенчхане. К тому же на 
форме можно будет наконец использо-
вать цветовую гамму национального 

триколора и слово «Россия», но рядом 
таким же или еще большим шрифтом 
обязательно должна присутствовать 
надпись: «нейтральный атлет». Вот 
такая графическая казуистика. Герб 
России опять же нельзя, но символику 
ОКР - можно. И на том спасибо. 

- На все остальные соревнования, 
включая европейские первенства, 
ограничения не распространяются, - 
пояснил глава■Минспорта■РФ■Олег■
Матыцин.

- Конечно, прекрасно, что не четы-
ре года, а два. Факт отсутствия флага 
и гимна никак не повлияет на дево-
чек, они должны еще больше собрать-
ся и доказать всему миру свою силу. 
На костюмах будет российский три-
колор, что также придаст куража, - 
сказала президент■Всероссийской■

федерации■художественной■гим-
настики■и главный■тренер■сборной■
России Ирина■Винер-Усманова.

- Кто-нибудь может сказать, что За-
гитова■и Медведева представляли 
на последней Олимпиаде не Россию? 
Они для всех наши спортсмены, неза-
висимо от того, в каком формально 
статусе выступали. Так же будет и те-
перь, - считает олимпийский■чемпи-
он■по■фигурному■катанию■Алексей■
Ягудин.

О соревнованиях, которые у нас 
теоретически могут отнять. Это чем-
пионаты мира по пляжному футбо-
лу-2021 и волейболу-2022. Но это 
вряд ли случится. Во-первых, окон-
чательные решения отданы на от-
куп международным федерациям, 
а с ними у России прекрасные отно-

шения, особенно с ФИФА. Во-вторых, 
подготовка к турнирам уже началась, 
заключены спонсорские контракты. 
Рвать их, выплачивать неустойки - 
тоже не в интересах международных 
федераций.

Но один пункт вердикта CAS вы-
звал в России всеобщее справедливое 
возмущение. Он касается запрета по-
сещать в течение двух лет Олимпий-
ские игры и чемпионаты мира всем 
высшим руководителям, включая пре-
зидента страны.

- Этот пункт вызывает много вопро-
сов. В решении напрямую указывается 
президент. Не могу себе представить, 
что арбитры поддерживают решение 
распространить данные меры на главу 
суверенного государства. Мы занима-
ем позицию о недопустимости подоб-
ных подходов, - заявил руководитель■
ОКР■Станислав■Поздняков.

- Мы, конечно, сожалеем в связи 
с  этим решением. И относимся к нему 
негативно, - заявил пресс-секретарь■
президента■Дмитрий■Песков. - Но 
вместе с тем уже было отмечено на-
шими спортивными руководителями: 
главное, что атлеты получают право 
участвовать в международных сорев-
нованиях. Это поможет сохранять 
свою квалификацию и  форму, это 
чрезвычайно важно.

В решении CAS все-таки сделана 
оговорка, смысл которой таков: за-
прет автоматически теряет силу, если 
Президент РФ получит приглашение 
от высшего руководства страны, в ко-
торой проходят турниры. В том, что 
такие предложения поступят, можно 
не сомневаться.

ДВА сезонА Без ФЛАГА И ГИМнА

Борис ОРЕХОВ

■■ Солигорский■клуб■выиграл■
чемпионат■Беларуси.■

Это всего лишь второе «золото» 
горняцкого клуба. Предыдущий 
триумф датирован 2006 годом. 
Затем команду как сглазили. Из 
сезона в сезон повторялась од-
на и та же загадочная картина. 
«Шахтер» постоянно шел среди 
лидеров, подчас возглавлял тур-
нирную гонку, но всякий раз, 
когда до чемпионства оставался 
буквально шаг, что-то случалось. 
Или травмы выбивали ключе-
вых игроков, или на футболистов 
словно затмение находило и они 
пропускали необъяснимые голы. 

И вот спустя невыносимо дол-
гие для болельщиков пятнадцать 
лет «Шахтер» вновь празднует 
чемпионство. Проклятие пало.

- Ну что вы, какой тут секрет, - 
не скрывает радости председа-
тель■правления■клуба■Вадим■
Шумак. - Просто мы сделали все 
возможное, чтобы случилось то, 
о чем люди, болельщики меч-
тали. 

«Шахтер» давно имеет репу-
тацию одного из самых, если не 
самого финансово благополуч-
ного клуба Синеокой. Только на 
содержание основной команды 
в  этом сезоне потрачено, как 
сообщают источники, порядка 

пяти с  половиной миллионов 
долларов. По российским топ-
меркам немного. Но для Сине-
окой - очень щедро. По оценкам 
менеджеров, работающих в бе-
лорусском футболе, на зарплату 
игрокам ушло порядка трех с по-
ловиной миллионов. Но вложен-
ные деньги они окупили сполна, 
добыв себе чести, а клубу и горо-
ду - славы. Что дальше? 

- Дальше - подготовка к новому 
сезону, - улыбается главный■тре-
нер■Роман■Григорчук. - Сборы 
в Турции. А там - Лига чемпио-
нов. Это «золото» - не предел.

ПРоКЛЯТИе «ШАХТеРА» ТРИУМФ Михаил  
ЧЕРЕМУШКИН

■■ Сборные■наших■стран■
узнали■соперников■в от-
боре■на■ЧМ-2022.

Фортуна, как та сказоч-
ная избушка, опять повер-
нулась к россии передом. 
на блюдечке преподнесла 
нам соперников вполне се-
бе проходных  - Хорватия, 
словакия, словения, кипр 
и мальта. Жить можно. 

Хорватия - да, крепкий оре-
шек, но далеко не мировой 
гегемон. словакия свой пик 

прошла и держится за счет 
ветеранов. кипр и мальта - 
вечные футбольные гномы. 

- нечего обсуждать - из та-
кой группы нужно выходить 
на чемпионат мира. россия 
и Хорватия - фавориты, они 
и  поведут борьбу за  пря-
мую путевку, - убежден экс-
тренер национальной коман-
ды■Валерий■Газзаев.

- Хорватия стала слабее по 
сравнению с Чм-2018. нам 
в хорошем смысле повез-
ло, - считает комментатор■
Дмитрий■Губерниев.

Черт, как всегда, таится 
в деталях, безобидных на 
первый взгляд. марибор - 
имя этого небольшого го-
родка до сих пор заставля-
ет болельщиков неприятно 
поеживаться. как все радо-
вались, когда в отборочном 
стыке к Чм-2010 нам доста-
лась словения. сделаем ее 
одной левой! Вышло наобо-
рот - словенцы сенсационно 
разбили там нас. 

отборочный турнир будет 
как никогда скоротечным: 
три матча весной, осталь-
ные - осенью. прямую путев-
ку дает только первое место. 
Второе - опять стыки. 

- задача сложная, но 
 вполне по силам, при усло-
вии, что сильнейшие игро-
ки будут в строю и в нужных 
кондициях. зная Черчесова, 
уверен, что из недавних неу-
дач он сделает правильные 
выводы,  - не сомневается 
экс-наставник «спартака» 
и сборной■Олег■Романцев.

у белорусов компания 
зубастей нашей: бельгия, 
уэльс, Чехия, Эстония. Шан-
сов на первое место нет поч-
ти совсем . нужно ухватиться 
за второе. получится?

- с уэльсом и Чехией мы 
обязаны играть как минимум 
на уровне, - говорит тренер■
«Минска»■ Вадим■ Скрип-
ченко.

Наставник национальной■
сборной■Михаил■Мархель■
отнесся к жребию спокойно:

- кто попал, тот и попал. 
с уэльсом и Эстонией мы 
играли, знаем их силу. у нас 
хорошая молодежь - Юзеп-
чик,■ Лисакович,■ Бахар,■
Печенин, на них очень рас-
считываем. нас ждут инте-
ресные матчи.

если прикинуть, уэльс 
и  Чехия вряд ли сильнее 
албании, которой белорусы 
недавно проиграли путевку 
на евро. 

проХодной набор ЖЕРЕБЬЕВКА
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Пройтись с триколором парадом будет нельзя, но на трибунах гордость и поддержку  
можно выражать любыми цветами.

Дорога к кубку у футболистов была очень долгой, но теперь 
обещают не сбавлять обороты и штурмануть Лигу чемпионов.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белоруска, вре-
менно живу в России. 
Слышала, что у  нас 
в  Синеокой появи-
лась национальная почта, 
с помощью которой мож-
но электронные письма от-
правлять в распечатанном 
виде. Так ли это и могу ли 
я пользоваться ею на тер-
ритории России?

- В начале года в Беларуси 
заработала национальная по-
чтовая электронная система, 
с помощью которой легко от-
править простое или заказное 
электронное письмо.

Придется зарегистриро-
ваться на сайте «Белпочты» 
и подтвердить свою личность 
цифровой подписью. После 
можно будет отправлять пись-
ма адресатам. Тем, кого нет 
в системе, сообщения распе-
чатают и доставят по обычной 
схеме.

Поскольку это онлайн-
услуга, то работает она не 
только на территории Бела-
руси и России, но и по всему 
миру.

Отправлять письма можно 
как с компьютера, так и с мо-
бильных устройств. Ограни-
чения - максимальный раз-
мер файла должен быть не 
больше тридцати страниц или 
десяти мегабайт. «Белпочта» 
гарантирует, что такое обще-
ние безопасно и конфиденци-
ально. В случае с заказным 
письмом адресату придет 
уведомление о доставке на 
указанные при регистрации 
номер телефона и электрон-
ную почту.

Единственное - услуга плат-
ная. Отправить простое элек-
тронное письмо будет стоить 
42 копейки (11 рос. рублей), 
а заказное - 1,5 белорусского 
рубля (около 43 рос. рублей).

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)». (12+)

08.30, 14.30 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Потоп» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

10.00, 19.00 «ЧТО СКАЗАЛ 
ПОКОЙНИК» (16+)

12.15 «Карта Родины. Пуща, 
Серпухов (с субтитрами)». 
(12+)

12.45 «32 ДЕКАБРЯ» (12+)
15.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
21.15 «Есть вопрос: а не вернуть ли 

Советский Союз?» (12+)
22.15 «МЫМРА» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

00.15 «ДЕМИДОВЫ» (16+)
03.15 «ФОРТУНА» (16+)
04.45 «Свободный мир. Грифы 

Кавказа» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

07.30 «RuBy. Программисты спасают 
жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам?» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
12.15 «Карта Родины. Гомель, Гатчина 

(с субтитрами)». (12+)
12.40 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
14.25 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «МЫМРА» (12+)
17.30 «Потоп» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
21.45, 02.45 «RuBy». (12+)
22.00 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
00.15 «ФОРТУНА» (16+)
01.40 «Георгий» (12+)
03.15 «ЛУЗЕР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 05.35 «Карта Родины. 

Несвиж, Марьино 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПОТАПОВ, К ДОСКЕ!» 
Художественный фильм (0+)

10.35 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
С РЕБЕНКОМ». Художественный 
фильм (12+)

12.30 «Карта Родины. 
Бобруйск, Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК». 
Сериал (16+)

17.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ». Художественный 
фильм (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «RuBy» (12+)
20.45 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ». 

Художественный фильм (12+)
23.05 «ЛУЗЕР». Художественный фильм 

(16+)
01.40 «Битва за Крым». 

Документальный фильм (12+)
02.45 «Наши люди. Владимир 

Афонский (с субтитрами)» (12+)
03.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ». 

Художественный фильм (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 05.40 «Карта Родины. 

Пинск, Истра (с субтитрами)» 
(12+)

08.50 «СЕМЕЙКА АДЫ». 
Художественный фильм (12+)

10.35 «МЫМРА». Художественный 
фильм (12+)

12.00 «Потоп». Документальный фильм 
(12+)

12.30 «Карта Родины. Тула» 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК». 
Сериал (16+)

17.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ». 
Художественный фильм (16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3: 

ПОСЛЕДНИЙ РАУНД». 
Художественный фильм (16+)

22.55 «32 ДЕКАБРЯ». Художественный 
фильм (12+)

00.45 «RuBy» (12+)
01.40 «Русский заповедник». 

Документальный фильм (12+)
02.45 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

03.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ». 
Художественный фильм (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Чеслав, Неман 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Граница. Россия, которая 

есть» (16+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА» (6+)
14.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

21.15 «Партнерство. Традиции 
и технологии: как Тверь 
с Беларусью подружились?» 
(12+)

21.45 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
23.30, 00.15 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
01.25 «Одинокий рай» (12+)
02.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3. 

ПОСЛЕДНИЙ РАУНД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Как поступить в вуз 

онлайн? Новый сервис для 
абитуриентов» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Оксана Солопова 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 01.45 «Два океана» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины. 

Царицыно (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
14.30 «Наши люди. Оксана Солопова 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА» (6+)
17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

21.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
00.15 «ФОРТУНА» (16+)
04.00 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь и Восточное 
партнерство: что дальше?» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Мотоль 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Тихий ангел» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15 «Карта Родины. Цирк 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
14.30 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 02.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик.100 

лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

21.15 «Государственный интерес. 
Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

22.10, 00.15 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
00.30 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
03.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Родион Газманов 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.15, 02.35 «Карта Родины. 

Коломенское (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

21.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
23.25 «Бора. История ветра» (12+)
00.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ» 

(16+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3 ПОСЛЕДНИЙ 

РАУНД» (16+)

18 января 19 января 20 января 21 января

14 января 15 января 16 января 17 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 В столицу Франции пока путь 

все есть. На Южном Урале можно 

ским полям».

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 

Живут в Париже даже не «парижцы», как называют себя 

лекте татарского). Православные христиане. По легенде, 

людей из знатных семей. Сююмбике недолго была цари-

ее, запретили уезжать. Их поселили на Арской заставе. 

тарскими девушками, что появилось многочисленное 

Василий Суворов, отец известного полко-
Петра Великого

века 

Так они оказались на Урале.

1. ПОБЫВАТЬ В ДОМЕ, 
ГДЕ ЖИЛ БЛЮХЕР

году. Владел им богатый купец Андрей Тинибаев

ме устроили штаб маршала Василия Блюхера. Позже 

1989 года музей открылся. Экс-
понаты занимают четыре зала. 

Там увидите, как выглядела ка-
зачья изба изнутри, узнаете 

посмотрите на фото лучших 
местных трактористов, ком-
байнеров, механизаторов, доя-

участников войн.

3. ПОИСКАТЬ ДЕРЕВЯННЫХ ИДОЛОВ

необычных деревянных домов XIX века почти не осталось. 

5. ПОСЛУШАТЬ 
«ЧИШМЕЛЕК»

Не только «Бурановскими бабушка-
ми» славится уральская земля. Есть 

«народный». Объездил всю страну. 

их назвать, писали парижские журна-

поддерживали «Бурановских бабу-
шек», когда те выступали на «Еврови-

очень весело живем, от бурановских 

Перед каждым выступлением бабушки 
достают из старинных сундуков платья 

2. НЕ ПРОПУСТИТЬ 
ВЗЯТИЕ БАСТИЛИИ

Главную достопримечательность, Эйфелеву башню, 

18-этажный дом.
Построили уральскую 

Перед этим инженеров 

да отправляли во Францию. Мастера взя-
ли на вооружение не только технические 

лютами празднуют День рождения Парижа 

обе башни не стоят без дела. Французская 

оператор связи.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ПАРИЖ… НА УРАЛЕ

КАРТА РОДИНЫ
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 Как добраться до уральского 

Парижа:

через Е22 и М7.
- Долететь из Москвы до Магнито-

 
от двух тысяч рублей за сутки.
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У нас под 
Эйфелевой 

башней казаки 
прогуливаются. 

А иногда 
можно и гусей 

встретить.

Это сейчас в старой купеческой 
избе расположился музей, 
а еще во времена Гражданской 
войны здесь был штаб.
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Для красного маршала 
село стало почти родным.

15 - 21 января / 2021 / № 1


















